
Пандемия внесла коррективы 
во все сферы городской жиз-
ни: здравоохранение, транс-
порт, жилищно-коммуналь-
ное хозяйство, строительство. 
В рамках Урбанистического 
форума эксперты из разных 
стран мира обсудили влияние 
коронавируса на эти сферы. 
Участие в дискуссиях приняли 
и столичные власти. Так, глав-
ный архитектор Москвы Сер-

гей Кузнецов рассказал, что 
основные проекты, которые 
реализует правительство го-
рода, не прерывались во вре-
мя пандемии. 
— Новые реалии городского 
развития — современное до-
ступное жилье, в частности 
программа реновации жило-
го фонда, развитая инфра-
структура набережных, прио-
ритет здорового образа жизни 
и возможности занятия спор-
том, — отметил он.
Говоря о реновации, Кузнецов 
подчеркнул, что в рамках про-
граммы город не только созда-
ет новое жилье. Происходит 

еще и мощное преобразова-
ние окружающей среды. А сре-
ди важнейших задач главный 
архитектор Москвы видит 
и развитие маршрутов для пе-
шеходов и велосипедистов. 
— Отдельно отмечу проект ре-
конструкции «Лужников», 
там уже многое сделано, 
и есть еще отдельные проек-
ты, которые реализуются сей-
час, — подчеркнул Кузне-
цов. — Благодаря проведен-
ной работе ежегодно до 4 мил-
лионов человек в год там мо-
гут заниматься спортом.
Заниматься развитием альтер-
нативных видов транспорта 
считает важным и замести-
тель мэра Москвы, руководи-
тель Департамента транспор-
та и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Максим Ликсутов. Он отме-
тил, что возможность ком-
фортного перемещения на ве-
лосипеде очень важна, особен-
но в условиях пандемии, что-
бы избежать использования 
общественного транспорта. 
Он также рассказал, что систе-
ма распознавания лиц, кото-
рая была запущена в метро 
в этом году, в будущем сможет 
выявлять людей, которым тре-

буется медицин-
ская помощь. 
— В случае, если 
человеку стало 
плохо, особенно 
пожилому челове-
ку, мы постараем-
ся автоматизиро-
вать этот сервис, 
сделать так, чтобы 
оперативно ока-
зать помощь пасса-
жиру, — пояснил 
заммэра. 
Говорили в рамках 

форума и о модернизации 
промышленных зон, их ком-
плексном развитии. Замести-
тель мэра Москвы по вопро-
сам экономической политики 
и имущественно-земельных 
отношений Владимир Ефи-
мов отметил, что промзоны 
можно и нужно использовать 
для строительства недвижи-
мости: не только жилья, но 
и технопарков, офисов. 
— Это позволит создать около 
500 тысяч рабочих мест, — 
подчеркнул Владимир Ефи-
мов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера состоялся 
Московский ур-
банистический 
форум. Он про-
шел в двух фор-
матах: часть экс-
пертов собра-
лись в ЦВЗ «Ма-
неж», а осталь-
ные присоеди-
нились к дискус-
сиям онлайн. 

Ждем крупные 
партии вакцины
Решение о расширении спи-
ска категорий москвичей, 
которые могут сейчас при-
виться от коронавируса, бу-
дет принято в ближайшие 
дни. Вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин (на фото)
заявил об этом в интервью 
телеканалу «Россия 24»,
в котором рассказал о ходе 
вакцинации.

По словам главы города, ре-
шение о расширении перечня 
вакцинируемых будет зави-
сеть от количества вакцины, 
полученной в следующих пар-
тиях. Пока же около 20 тысяч 
москвичей записались на вак-
цинацию от COVID-19 и более 
6 тысяч человек привились.
При этом ситуация с корона-
вирусом в Москве стабилизи-
руется, хотя и остается непро-
стой. 
— Количество госпитализа-
ций за прошлую неделю не из-
менилось. Поэтому можно ска-
зать, что в принципе ситуация 
более-менее стабильная, но 
стабильная на высоком, слож-
ном уровне, при котором вся 
медицинская система Москвы 
работает с напряжением. При 
этом все ее звенья выполняют 
свои функции, и мы с ситуаци-
ей справляемся, — сказал мэр.
Сергей Собянин также сооб-
щил, что власти Москвы не 
планируют вводить допол-
нительные ограничения 
и штрафные санкции в период 
новогодних праздников.
— Конечно, москвичи будут 
гулять по улицам, паркам, 

скверам, но при этом никаких 
специальных массовых меро-
приятий мы там устраивать 
не собираемся, — заявил он.
Метро и Московское цен-
тральное кольцо будут рабо-
тать всю новогоднюю ночь. 
При этом льготный проезд для 
людей из групп риска восста-
новлен не будет. 
— Мы не хотим, чтобы пере-
движение по городу сконцен-
трировалось в какие-то пред-
новогодние часы, хотим, что-
бы оно было более разрежен-
ное и плавное по всему перио-
ду новогодних праздников, — 
отметил Сергей Собянин.
Также вчера мэр провел засе-
дание Градостроительно-зе-
мельной комиссии Москвы. 
По ее решению на юге столи-
цы планируется построить 
храмовый комплекс площа-
дью более 4,6 тысячи квадрат-
ных метров. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Новогодняя инсталляция вернулась на место
Прошлый Новый год Умка 
с мамой-медведицей встре-
чали в Парке Горького. 
А в этом году по просьбам 
жителей инсталляцию уста-
новили у Ростокинского ак-
ведука, где они стоя-
ли раньше. 

Световая конструк-
ция «Белая медведица 
с Умкой на льдине» 
имеет довольно вну-
шительные размеры.
— Высота инсталля-
ции порядка 16 мет-
ров. Специалисты 
смонтировали фигу-
ры за неделю, — рас-
сказал сотрудник ком-
пании, занимающей-
ся единым оформле-
нием города, Михаил 
Коротков.
При ее создании использова-
ли 170 тысяч светодиодных 
лампочек. А рядом установи-
ли еще восемь медведей по-
меньше. 

— Ростокинский акведук еще 
украсят две 10-метровые 
и одна 20-метровая ели, а так-
же световые цифры 2021, — 
добавил Коротков.
Концепция украшения Мо-

сквы к Новому году 
и Рождеству Христову 
ежегодно разрабаты-
вается правитель-
ством Москвы с уче-
том мнения жителей. 
К 15 декабря город 
украсят около тысячи 
новогодних елей, 
в парках появится бо-
лее 100 световых кон-
струкций: арок, тон-
нелей, гигантских 
елочных шаров и ва-
ленок. Можно будет 
сфотографироваться 
рядом с Щелкунчи-

ком и оловянными солдатика-
ми, зайцами и пингвинами. 
А с 20 декабря заработают 
елочные базары.
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru

Столичный Музей космонавтики открыл онлайн-выставку «Межпланетные полеты 
до Луны и дальше». На ней представлены артефакты музея, архивные фотографии 
и документы о «Луноходе-1», которые в 2020 году рассекретил Роскосмос.
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Глобальное развитие
Несмотря на сложную ситуацию, столичные власти продолжают 
реализацию проектов для повышения комфорта горожан

Вчера 14:49 Москвичи Анастасия Щербакова с сыном Семеном и Ксения Казакова с дочерью 
Елизаветой (слева направо) рады возвращению инсталляции
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важная тема

Защита для маленького сердца. 
Врачи в рамках конгресса 
кардиологов обсудили влияние 
коронавируса на здоровье детей ➔ СТР. 2

содействие

Студенты получили льготы 
и финансовую поддержку. Вузы 
столицы помогают учащимся 
в период пандемии ➔ СТР. 3

актуальное интервью

Вопреки равнодушию. Омбудсмен 
по правам человека в РФ Татьяна 
Москалькова рассказала «ВМ» 
о службе обществу ➔ СТР. 7

АНДРЕЙ БОЧКАРЕВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ 
ПОЛИТИКИ И СТРОИТЕЛЬСТВА

Ситуация 2020 года повлияла 
на исполнение наших планов. 
По всем направлениям жизне-
деятельности Москвы были 
приняты экстраординарные 
меры. Медицинские и соци-
альные работники стали геро-
ями этой войны, которая про-
должается. Градостроитель-
ный комплекс тоже активно 
в ней участвовал. К существу-
ющим крупным медкомплек-
сам было решено возводить 
дополнительные мощности. 
Тем не менее мы не забыли 
про основные долгосрочные 
программы развития столицы 
и во время пандемии продол-
жили ими заниматься. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Камеры 
видеонаблюдения 
смогут выявлять 
людей, которым 
нужна медпомощь

Знание правил 
сохранит жизнь

В прошлом году 15 тысяч детей по-
страдали на дорогах страны. В этом 
году цифра уменьшилась на тысячу. 
Но не стоит забывать, что школьники 
большую часть времени сидели дома 
из-за пандемии. Поэтому говорить 
о положительной динамике и умень-
шении числа погибших детей на доро-
гах пока рано. Не факт, что эти показа-
тели сохранятся после пандемии, ког-
да все снова отправятся в школы. 

По статистике, 80 процентов происшествий на дороге 
с детьми происходит в пределах километра от дома. Это 
говорит о том, что родители не уделяют достаточного 
внимания информированию подростков о правилах по-
ведения на улице.
Одного только тестирования мало. Ре-
шение проблемы безопасности 
школьников на дорогах должно быть 
комплексным. Нужно задействовать 
дополнительные ресурсы. Например, 
в каждом регионе страны есть уполно-
моченные по правам детей, советы от-
цов. Нужно, чтобы такие организации 
разрабатывали свои меры для безо-
пасности подростков на дорогах. Дру-
гой ресурс — в образовательных уч-
реждениях страны созданы управляю-
щие советы, куда входят родители 
и старшеклассники. Это активные ре-
бята, которые ведут блоги в социаль-
ных сетях. Их мнение имеет вес у свер-
стников. Пусть они расскажут своим одноклассникам 
о Правилах дорожного движения, проведут открытые 
уроки, игры. 
Тестирование на знание ПДД должно проходить не раз 
в год. Оно должно быть регулярным, чтобы дети и родите-
ли могли в любой момент пройти тест, увидеть свои ошиб-
ки и в будущем избежать их.
Сейчас рассматривается внедрение в образовательную 
программу уроков по Правилам дорожного движения. На 
мой взгляд, школьники и педагоги и так сильно перегру-
жены. Дополнительные предметы не нужны. Но про ПДД 
можно рассказывать на уроках биологии, химии, ОБЖ. 
Например, когда на физике речь зайдет об инерции и тор-
мозном пути, учитель может упомянуть, как это происхо-
дит на дорогах, почему это важно знать. Такие «минутки 
безопасности» будут намного эффективнее, чем заучива-
ние сухих правил ПДД. 

В понедельник начнется всероссийское тестирова-
ние школьников на знание Правил дорожного 
движения. Подробности рассказала детский 
омбуд смен столицы Ольга Ярославская.

первый 
микрофон

ОЛЬГА 
ЯРОСЛАВСКАЯ
УПОЛНОМОЧЕННЫЙ 
ПО ПРАВАМ 
РЕБЕНКА В МОСКВЕ

80 тысяч квадратных 
метров занял медицин-
ский комплекс, постро-
енный в посе лении Воро-
новское за 34 дня. 
Более 25 миллиардов 
рублей вложат инвесто-
ры в развитие четырех 
бывших промзон: Брат-
цево, Чертаново, Выхи-
но и Перово.
Около 5,7 миллиона по-
ездок за велосезон 
в 2020 году совершили 
москвичи, что на 700 ты-
сяч больше, чем в про-
шлом году.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Московское правительство убедительно 
просит горожан в эти дни остаться дома, 

чтобы избежать заражения

ВНИМАНИЕ
ПАНДЕМИЯ

ПРОФИЛАКТИКИ И ЗАЩИТЫ

➔ СТР. 2, 3

СОБЛЮДАЙ МЕРЫ

D
EP

OS
IT

PH
OT

OS

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 4
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Вчера 13:32 Генеральный директор Архитектурного бюро RTDA Марина Лепешкина (1), а также глава Московского территориально-
го управления Группы «Эталон» Максим Берлович (слева) и руководитель архитектурного бюро Маликова Никита Маликов (2)
на конференции «Город для каждого. Благополучие, здоровье, устойчивость» в рамках Московского урбанистического форума 
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Удаленная форма занятости 
остается актуальной
Пандемия внесла свои кор-
рективы в жизнь людей, по-
влияв и на рынок труда. Вче-
ра эксперты центра «Моя ка-
рьера» рассказали, какие 
профессии будут востребова-
ны в следующем году.

Чтобы оставаться востребо-
ванным специалистом, нужно 
развивать свои профессио-
нальные умения, получать но-
вые знания и овладевать акту-
альными компетенциями. Со-
гласно прогнозам столичного 
центра занятости, в 2021 году 
перспективными будут специ-
алисты в области информаци-
онных технологий. 
— Многие компании посте-
пенно автоматизируют и оп-
тимизируют работу части 
персонала, заменяя его труд 
цифровыми решениями, — 
пояснили в «Моей карьере».
По словам экспертов, диджи-
тализация дает предприятиям 
возможность отказаться от 
некоторых работников, что 
в итоге приводит к росту вос-
требованности специалистов 
в области ИТ.

Вторые по популярности про-
фессии — все, что связаны 
с удаленной работой. 
— Возрастает популярность 
вакансий с такими формами 
занятости, как удаленная ра-
бота, фриланс, неполный ра-
бочий день, самозанятость, — 
рассказали в центре занято-
сти, уточнив, что новый фор-
мат работы укоренился в ус-
ловиях пандемии и сохранит 
свою актуальность в будущем 
году.
Также найти работу будет 
проще специалистам строи-
тельной индустрии. 
— Такие профессии, как свар-
щик, плотник, каменщик, то-
карь, слесарь, монтажник, 
электрик, маляр, становятся 
все больше востребованы на 
рынке труда. На них наблюда-
ется повышенный спрос уже 
сейчас, — отметили в «Моей 
карьере».
Ожидается, что будут также 
вакансии для поваров, офици-
антов, администраторов, сти-
листов.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Самолечение 
вредит здоровью

Жителям нашей страны свойственно 
заниматься самолечением. В связи 
с этим я хотел бы рассказать о вреде са-
мостоятельного приема антибактери-
альных препаратов.
Антимикробные препараты в целом 
и антибиотики в частности, как и все 
лекарственные препараты, обладают 
целым рядом возможных нежелатель-
ных побочных реакций, которые мо-

гут варьироваться — от сравнительно нетяжелых, таких 
как, например, аллергическая сыпь или нарушение стула, 
до угрожающих жизни — таких как, например, анафилак-
тический шок.
При использовании антимикробных препаратов необхо-
димо учитывать и лекарственные взаимодействия, то 
есть то, каким образом антибиотики могут взаимодей-
ствовать с другими препаратами, которые пациент регу-
лярно получает для лечения или профилактики хрониче-
ских неинфекционных заболеваний — это могут быть, 
например, кардиологические, гор-
мональные препараты или другие 
лекарства. 
Именно поэтому антимикробные 
препараты должны назначаться 
только врачом, который учитывает 
эти и другие факторы, а также мо-
жет вовремя скорректировать те-
рапию в случае возникновения не-
желательных реакций.
Так что самостоятельное назначе-
ние себе антимикробных препара-
тов принесет, скорее, больше вреда 
здоровью человека, чем пользы. 
Кроме того, тем, кто планирует са-
мостоятельно лечиться антибиоти-
ками, следует помнить о том, что в результате их нераци-
онального использования микробы, находящиеся на теле 
человека и внутри него, могут приобрести устойчивость 
к использованным препаратам, и, как следствие, после 
возможного развития бактериальной инфекции врачам 
придется использовать иные схемы лечения. Более того, 
иногда медикам приходится прибегать к использованию 
нескольких препаратов, а не одного или проводить более 
длительные курсы терапии из-за низкой эффективности 
препаратов.
Если говорить про применение антибиотиков в качестве 
профилактики новой коронавирусной инфекции, то это 
категорически недопустимо. Дело в том, что такие лекар-
ственные препараты, как антибиотики, не действуют ни 
на какие вирусы, включая коронавирус. Их назначают 
только в случае развития бактериальных осложнений но-
вой коронавирусной инфекции.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

СЕРГЕЙ АВДЕЕВ
ГЛАВНЫЙ ВНЕШТАТ
НЫЙ ПУЛЬМОНОЛОГ 
МИНИСТЕРСТВА ЗДРА
ВООХРАНЕНИЯ РФ, 
ЧЛЕН
КОРРЕСПОНДЕНТ РАН

мнение

Детскому сердцу нужна 
надежная защита

Всероссийский конгресс «Дет-
ская кардиология» проходит 
уже в 11-й раз. В этом году по 
причине пандемии около 
1000 специалистов из всех ре-
гионов России и некоторых 
зарубежных стран обсуждают 
актуальные вопросы детской 
кардиологии онлайн. В числе 
организаторов конгресса — 
Минздрав РФ и Ассоциация 

детских кардиологов России. 
Президент ассоциации, глав-
ный детский кардиолог Минз-
драва России Мария Школь-
никова рассказала, что одна 
из ключевых тем для обсужде-
ния в этом году — инфекцион-
ные поражения в целом и па-
тологии, вызываемые корона-
вирусной инфекцией в част-
ности. 
— Пандемия приняла затяж-
ной характер. Дети, хоть 
и имеют более сильную им-
мунную систему, тоже боле-
ют. Может, не так трагично 
и тяжело, не с такой смертно-
стью, как взрослые, но боле-
ют. Так, с первых месяцев пан-
демии было замечено, что 
у некоторых заболевших ко-
ронавирусом детей развива-
ется болезнь Кавасаки, — рас-
сказала Мария Школьникова. 
Эта болезнь поражает коро-
нарные сосуды, иногда приво-
дит к возникновению огром-
ных аневризм коронарных ар-
терий. В ряде случаев для ле-
чения даже требуется приме-
нение кардиохирургичеких 

технологий. Очень важно по-
ставить диагноз в первую не-
делю развития болезни, по-
скольку запоздалая диагно-
стика, как правило, приводит 
к осложнениям.
— Специфика симптомов это-
го заболевания настолько 
ярка, что ее обязательно дол-
жен знать каждый педиатр 
и кардиолог. Это такие прояв-
ления, как, к примеру, сыпь, 
малиновый язык, шелушение 
кожи ладоней, длительно вы-
сокая температура. В ходе об-
суждения на конгрессе мы в де-
талях обсудим эти пробле-
мы, — отметила Школьникова. 
Еще одной особенностью кон-
гресса в этом году, по словам 
Марии Школьниковой, ста-
нет обсуждение генетических 
заболеваний сердца у детей. 
Некоторые из них называют-
ся орфанными или редкими. 
— По массовости у детей это 
в первую очередь наслед-
ственные жизнеугрожающие 
нарушения сердечного ритма. 
Далее среди орфанных забо-
леваний — легочная артери-

альная гипертензия. До не-
давнего времени дети с таким 
диагнозом жили всего год. 
Сейчас появилась специфиче-
ская терапия, которая сильно 
увеличила продолжитель-
ность жизни у детей с легоч-
ной гипертензией, — поясни-
ла Мария Школьникова. 
Цель Всероссийского конгрес-
са «Детская кардиология», как 
отмечают организаторы, —
объединить усилия специали-
стов различного профиля 
в борьбе с детскими заболева-
ниями, обобщить опыт отече-
ственной и мировой науки 
в диагностике, лечении и про-
филактике сердечно-сосуди-
стых заболеваний у детей.  
За три дня работы конгресса 
в его рамках состоятся лек-
ции, вебинары и мастер-клас-
сы ведущих российских и за-
рубежных экспертов по акту-
альным научным и практиче-
ским вопросам детской кар-
диологии, сессии рабочих 
групп по обсуждению клини-
ческих рекомендаций, заседа-
ние профильной комиссии по 

вопросам организации дея-
тельности детской кардиоло-
гической службы в Москве 
и других регионах России. 
Также на конгрессе проведут 
конкурс молодых ученых.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Вчера в Москве 
стартовал кон-
гресс «Детская 
кардиология — 
2020». Одной 
из ключевых 
тем станут ин-
фекционные по-
ражения сердца 
при COVID-19.

медицина

Вчера 10:48 Президент Ассоциации детских кардиологов России, научный руководитель Научно-исследовательского клинического института педиатрии имени 
Вельтищева, доктор медицинских наук Мария Школьникова и исполняющий обязанности директора института Владимир Длин на открытии конгресса

Коронавирус: остановим болезнь
Записаться на прививку от коронавируса стало проще. Вчера об этом сообщили в Оперативном штабе по контролю и мониторингу ситуации с коронавирусом в Москве. 
Теперь запись доступна на порталах mos.ru и emias.info, в городских мобильных приложениях «Госуслуги Москвы», «Моя Москва» и «ЕМИАС.ИНФО». Также записаться 

можно через информационные киоски в поликлиниках или по телефону. Контактные данные опубликованы на официальном сайте мэра Москвы mos.ru.  

Малый и средний бизнес 
получает льготные кредиты
Более 9,7 тысячи столичных 
компаний получили льготы 
по кредитованию из-за ситу-
ации с коронавирусом. 
Об этом вчера сообщила за-
меститель мэра Москвы На-
талья Сергунина (на фото). 

Программа льготного креди-
тования для малого и средне-
го бизнеса старто-
вала весной этого 
года. Город субси-
дирует 6 процен-
тов ставки по кре-
дитам, взятым до 
15 апреля 2020 го-
да, и до 8 процен-
тов — по займам, 
которые были 
оформлены позднее. С учетом 
финансовой поддержки от 
властей столицы итоговая го-
довая ставка для предприни-
мателей составляет от 3 до 
7 процентов.
— Общий объем средств, при-
влеченных предпринимателя-
ми по льготной ставке, сегод-
ня превышает 86 миллиардов 

рублей, — рассказала Наталья 
Сергунина. — Банки продол-
жают рассматривать заявки 
от предпринимателей.
Самый крупный оператор 
программы льготного креди-
тования — Сбербанк. В пери-
од пандемии именно там фи-
нансовую поддержку получи-
ли свыше 8 тысяч предприни-

мателей на сумму 
более 54 миллиар-
дов рублей. Еще 
около двух тысяч 
заявок сейчас на-
ходятся на рассмо-
трении. Если все 
их одобрят, то об-
щая сумма предо-
ставленных льгот-

ных кредитов увеличится на 
13 миллиардов рублей.
Еще около 300 компаний 
оформили льготный кредит 
или снизили ставку по сто-
личной программе в «Сов-
комбанке». Общий размер 
выданных займов составил 
8,4 миллиарда рублей. Банк 
«Открытие» помог 70 малым 

и средним предприятиям Мо-
сквы, предоставив им креди-
ты на сумму около 4,5 милли-
арда рублей.
— По информации банков, 
программа востребована сре-
ди компаний в сфере торгов-
ли, обрабатывающих произ-
водств, строительства и раз-
личных видов услуг, — уточ-
нил руководитель столичного 
Департамента предпринима-
тельства и инновационного 
развития Алексей Фурсин.
Так, в Сбербанке примерно 
половина всех получателей 
льготных кредитов — компа-
нии, которые занимаются оп-
товой и розничной торговлей, 
ремонтом мотоциклов и дру-
гих транспортных средств. 
Также в их получении заинте-
ресованы научные, инженер-
но-проектировочные пред-
приятия, рекламные, риел-
торские агентства, ветери-
нарные клиники и юридиче-
ские организации.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ПРАВИЛА ПРОФИЛАКТИКИ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИИ

защитите себя
Закрывайте 
рот и нос 
при чихании 
и кашле

Антисептиками 
и мылом 
с водой обраба-
тывайте руки 
и поверхности

Щеки, рот и нос 
закрывайте 
медицинской 
маской

Избегайте 
людных мест 
и контактов 
с больными 
людьми

Только врач 
может поставить 
диагноз — 
вызовите врача, 
если заболели

Используйте 
индивидуальные 
средства личной 
гигиены

По данным Роспотребнадзора

Черногория 
ужесточила 
ограничения

В мире выявлено уже более 
69 миллионов заболевших 
коронавирусной инфекцией. 
Количество новых случаев 
продолжает стремительно 
расти.

Власти стран, где наблюдает-
ся большой рост числа забо-
левших коронавирусом, вво-
дят дополнительные ограни-
чения. Меры призваны замед-
лить распространение инфек-
ции. Так, правительство 
Швейцарии с 12 декабря пла-
нирует ввести новые ограни-
чительные меры: магазины, 
рестораны и развлекательные 
заведения должны закрывать-
ся в 19:00 по будням и оста-
навливать работу по воскре-
сеньям.  
А в Черногории с 9 декабря 
всем жителям запрещено по-
кидать место проживания 
с 22:00 до 5:00, междугород-
ные пассажирские перевозки 
приостанавливаются с 22:00 
пятницы до 5:00 понедельни-
ка, рабочее время продукто-
вых магазинов, торговых цен-
тров и пунктов оказания услуг 
ограничено до 20:00, а ресто-
раны и бары закрываются 
в 18:00.
— Украина ужесточит обще-
национальный карантин с 8 
по 24 января, — добавили 
в Оперштабе по контролю 
и мониторингу ситуации с ко-
ронавирусом в Москве. 
На это время закроют учебные 
и развлекательные заведения, 
рынки, учреждения культуры, 
запретят массовые мероприя-
тия, торговые центры не будут 
пускать посетителей, кроме 
желающих приобрести това-
ры первой необходимости, 
кафе и рестораны смогут рабо-
тать только на вынос.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

как у них

Самые частые заболева-
ния сердца в детском воз-
расте — врожденные по-
роки сердца. На них при-
ходится до 25 процентов 
всех болезней сердца 
у детей. На втором месте 
нарушения сердечного 
ритма — 18–20 процентов. 
В этой категории шестая 
часть — орфанные нару-
шения ритма. Артериаль-
ная гипертензия составля-
ет около 11 процентов. 
Остальное — кардиты, ин-
фекционные поражения 
сердца и иные патологии.

справка
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Пандемия выявила болевые 
точки организаций

Доноры плазмы крови 
устанавливают рекорды

Вчера в Московском финан-
сово-юридическом универ-
ситете прочли доклады на те-
му «Мир пост-COVID: угрозы 
и возможности». Перед слу-
шателями выступили экспер-
ты Института стратегических 
исследований и прогнозов 
Российского университета 
дружбы народов. 

Встречу провели директор 
Института стратегических ис-
следований и прогнозов Рос-
сийского университета друж-
бы народов Дмитрий Егорчен-
ков, его заместители Павел 
Фельдман и Никита Данюк. 
Каждый эксперт выступил со 
своим докладом о том, какие 
вызовы станут перед обще-
ством в ближайшем будущем, 
как изменился мир и когда 
примерно закончится панде-
мия. Доклад Дмитрия Егор-
ченкова был посвящен тен-
денциям в постиндустриаль-
ном обществе. 
— Развитие средств коммуни-
кации, огромное количество 
негативной и бессмысленной 

информации сбивает челове-
ка с социальных ориентиров. 
Все это может привести к пси-
хологическим проблемам, — 
считает Егорченков. 
По мнению эксперта, все госу-
дарства в этом году столкну-
лись с выбором — сохранить 
экономику или здоровье 
граждан. 
— Коронавирус также усилил 
ряд тенденций, которые обра-
зовались задолго до него. Это 
цифровизация всех процес-
сов. Людям, которые раньше 
едва заходили в социальные 
сети, теперь пришлось перей-
ти в онлайн, — сказал Дми-
трий Егорченков.
Докладчик отметил, что пан-
демия коронавируса наглядно 
показала, какие обществен-
ные и государственные орга-
низации более приспособле-
ны к будущему, указала на их 
болевые точки. Для них это 
может стать стимулом стать 
более гибкими и изменить 
формат работы. 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

В Москве каждый восьмой 
донор плазмы с антителами 
к COVID-19 сдал кровь мини-
мум два раза. Об этом вчера 
сообщили в Департаменте 
здравоохранения столицы.

Антитела в организме челове-
ка, переболевшего коронави-
русом, могут сохраняться в те-
чение нескольких месяцев. 
Всего плазму сдали 7,5 тысячи 
доноров, из них 972 человека 
сделали это от двух до пяти 
и более раз.
— В медицинской практике 
в этом году был уникальный 
случай, — рассказали в пресс-
службе ведомства. — Донор 
11 раз сдавал плазму после пе-
ренесенной коронавирусной 
инфекции, и даже в 11-й раз 
в ней содержалось достаточ-
ное количество антител для 
лечения больных пациентов.
Как долго сохраняются анти-
тела, зависит от индивидуаль-
ных особенностей организма. 
Но если их количество остает-
ся на высоком уровне и у до-

нора нет медицинских проти-
вопоказаний, то плазму мож-
но сдавать до 20 раз в год. При 
этом между донациями нужно 
делать перерывы в две недели. 
Плазму с антителами 
к COVID-19 применяют для 
лечения пациентов, которые 
лежат в коронавирусных ста-
ционарах в среднем и тяже-
лом состоянии. Это один из 
методов комплексной тера-
пии. Решение о переливании 
плазмы принимает лечащий 
врач исходя из клинической 
картины. На практике это 
почти в два раза снижает ве-
роятность ухудшения состоя-
ния пациента и подключения 
его к аппарату искусствен-
ной вентиляции легких.
Стать донором может чело-
век, не имеющий противопо-
казаний, в возрасте от 18 до 55 
лет. Подробности можно уз-
нать на сайте mosgorzdrav.ru/
plazma или по телефону горя-
чей линии (495) 870-45-16.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Объем 
безналичных 
расчетов вырос
Объем безналичных расче-
тов за третий квартал 
2020 года вырос на 22 про-
цента. Об этом вчера сооб-
щили в Центральном банке 
Российской Федерации.

Отмечается, что на этот по-
казатель повлияла пандемия 
коронавируса, из-за кото-
рой среди россиян все попу-
лярнее становятся интернет-
услуги и онлайн-торговля. 
В том числе спрос на оплату 
безналом повысился из-за 
повышения активности со 
стороны онлайн-магазинов, 
которые стали чаще предла-
гать бонусные программы 
своим покупателям.
В общей сложности за три ме-
сяца граждане оплатили това-
ров на 27,1 триллиона рублей.
— Это вполне естественная 
и нормальная ситуация в теку-
щих условиях пандемии коро-
навируса, — прокомментиро-
вал экономист-аналитик 
Алексей Коренев. — Нет ниче-
го плохого в увеличении оплат, 
проводимых безналичным 
способом. Это только подсте-
гивает экономику страны, 
и все благодаря улучшению 
потребительского спроса.
САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Страна стремится к лидерству 
на рынке киноиндустрии
Вчера в столице прошла 
конференция «Вызовы ки-
ноиндустрии в эпоху гло-
бальной цифровой транс-
формации». Специалисты 
и представители органов 
власти обсудили влияние 
пандемии  на отрасль.

Заместитель министра куль-
туры РФ Максим Ксензов от-
метил, что кинопроизвод-
ство — одна из креативных 
индустрий страны. 
— Ее объем, по нашим оцен-
кам, сегодня насчитывает бо-
лее трех триллионов рублей. 
Отрасль играет очень боль-
шую социальную и экономи-
ческую роль. К сожалению, 
в этом году случился форс-
мажор. Из-за коронавируса 
сфера может понести убытки 
в размере 23 миллиардов ру-
блей, а это 50 процентов от го-
дового оборота. В этой ситуа-
ции очень важно не потерять 
то, чего мы успели достичь за 
десять лет, — сказал Ксензов. 
По его словам, для этого Ми-
нистерством культуры был 
разработан проект концеп-
ции развития киноиндустрии 
до 2025 года, который неод-
нократно корректировался 
в связи со сложившейся ситу-
ацией.

— За пять лет мы хотели бы 
добиться увеличения доходов 
на 36 миллиардов рублей. 
В том числе планируется при-
дать особое значение зару-
бежной дистрибуции отече-
ственных работ. Также в раз-
работке проект по усилению 
государственной поддержки 
индустрии. Это также важно 
для того, чтобы не растерять 
десятилетний успех, которого 
удалось добиться в области 
кинематографа, — подчер-
кнул Ксензов. 
Он сообщил, что Министер-
ство культуры РФ будет про-
должать способствовать раз-
витию отечественной кино-
индустрии.
Юлиана Слащева, председа-
тель правления Ассоциации 
организаций индустрии ани-
мационного кино, рассказала, 
что большое количество раз-
новидностей видеоконтента 
будет развиваться в цифровом 
направлении.
— В основном это относится 
к таким нишевым жанрам, 
как анимация, детское и мо-
лодежное игровое и неигро-
вое кино, образовательные, 
научно-популярные и образо-
вательные передачи. Спрос по 
этим направлениям превыша-
ет предложение. Именно эти 

форматы и планируется раз-
вивать на цифровых платфор-
мах, — поделилась Юлиана 
Слащева.
Она отметила, что анимаци-
онный рынок России — один 
из самых быстрорастущих, 
даже несмотря на то что пан-
демия негативно сказалась 
на его динамике. В планах 
специалистов — продолжать 
развивать это направление 
и войти в число лидирующих 
держав.
САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Весной у студентов тоже была 
возможность не платить за об-
щежитие. Однако для этого 
нужно было написать заявле-
ние. Теперь от оплаты осво-
бождены все студенты. И ни-
каких документов для этого 
предоставлять не нужно.
— Мы решили максимально 
поддержать ребят. Да, мы по-
нимаем, что хорошее образо-
вание не может стоить деше-
во, но постараемся сделать 
все, что от нас зависит, чтобы 
наши талантливые студенты 
могли продолжить обучение 
и не беспокоились о жилье 
в это трудное время, — сказал 
ректор МПГУ Алексей Лубков.
Помогают студентам и другие 
столичные вузы. В общежити-
ях Московского государствен-
ного университета имени Ло-
моносова ввели систему под-
держки ребят, вынужденных 
находиться на самоизоляции. 
— Им трижды в день достав-
ляют комплекты бесплатного 
горячего питания. Волонте-
ры оставляют еду у двери, 
чтобы исключить контакты 
с зараженными, — сказали 
в пресс-службе МГУ. 
Кроме того, руководство уни-
верситета выделило около 
30 миллионов рублей на ока-

зание поддержки студентам. 
Вуз выплатит по десять тысяч 
рублей всем получающим со-
циальную стипендию. Мате-
риальную поддержку окажут 
тем, кто учится на договор-
ной основе. А студентам, ко-
торые из-за пандемии плани-
руют вернуться домой, вуз по-
кроет все расходы.
Такие же меры ввели в Мо-
сковском физико-техниче-
ском институте. В декабре все 
студенты получат разовую 
выплату в размере четырех 
тысяч рублей. 
Еще здесь работает психоло-
гическая служба, куда студен-
ты могут обратиться за кон-
сультацией. 

— С начала пандемии возрос-
ло количество запросов, свя-
занных с тревожными состоя-
ниями и дефицитом комму-
никации. Специалисты рабо-
тают со всеми студентами, — 
сказала заместитель началь-
ника отдела социально-психо-
логического сопровождения 
МФТИ Татьяна Юдина. 
Многие университеты сохра-
нили стоимость обучения на 
уровне прошлого года. А пла-
тить за образование теперь 
можно не один раз в семестр, 
а каждый месяц. Тем, у кого 
возникли финансовые трудно-
сти, вузы предоставляют от-
срочки платежей. Чтобы разо-
браться в новых правилах, 

в Московском финансово-
юридическом университете 
для ребят запустили кол-центр.
— Операторы помогают сту-
дентам решить проблемы или 
связаться с компетентными 
отделами, — отметила пресс-
секретарь МФЮА Полина Ка-
менская.
К тому же руководство вузов 
помогает молодым специали-
стам найти работу. Например, 
в Российском экономическом 
университете  имени Плехано-
ва на учебных кафедрах и в на-
учных лабораториях работают 
около 250 студентов. А в Мо-
сковском авиационном инсти-
туте в различных подразде-
лениях заняты 382 студента. 

Средняя зарплата на таких 
должностях составляет около 
40 тысяч рублей в месяц.
А в Московском государствен-
ном университете технологий 
и управления имени Разумов-
ского финансово поддержи-
вают социально незащищен-
ную категорию студентов.
— Эти ребята нуждаются 
в обеспечении техническими 
средствами для организации 
дистанционного обучения. 
Деньги мы выделяем, студен-
ты приобретают планше-
ты, — поделился врио ректора 
МГУТУ имени Разумовского 
Сергей Чеботарев.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Студенты получили льготы 
и финансовую поддержку
Руководство Мо-
сковского педа-
гогического го-
сударственного 
университета 
в связи с панде-
мией приняло 
решение освобо-
дить студентов 
от платы за об-
щежитие. Льго-
та распростра-
няется на всех 
постояльцев.

помощь

Вчера 15:21 Студентка четвертого курса института социально-гуманитарного образования МПГУ Кристина Филатова — постоялица университетского общежития. 
Теперь она сможет сэкономить деньги, которые раньше платила за проживание, и потратить их на товары первой необходимости

Коронавирус: вместе мы сильнее
Вчера в ходе проверочных рейдов по торговым центрам в Западном административном округе Москвы выявлено почти 60 нарушителей перчаточно-масочного 

режима, сообщил главный инспектор Объединения административно-технических инспекций Москвы Ян Поповский. Между тем большинство горожан соблюдают 
санитарные требования в общественных местах и на транспорте. Это позволяет городским властям держать ситуацию с пандемией под контролем.

Традиционный танцевальный фестиваль 
проведут дистанционно

Вчера в Центре физической 
культуры и спорта Северного 
округа столицы стартовал 
фитнес-фестиваль «Елка 
в кроссовках». Пройдет он 
в онлайн-режиме.

Это событие — одно из тради-
ционных мероприятий 
ЦФКиС. Но в текущем году из-
за эпидемиологической ситуа-
ции было решено провести его 
в дистанционном формате.
— Обычно на наш фестиваль 
приходили сольные исполни-
тели, дуэты и коллективы. Об-
щее количество участников 
достигало примерно 500–
600 человек. Все разного воз-
раста. Самым маленьким, на-
пример, было всего 2–2,5 года, 
а самым старшим — за 80 лет. 
Посмотрим, кто теперь пока-
жет свое мастерство, — рас-
сказала ответственная за про-
ведение мероприятия Светла-
на Валуева.
На этот раз организаторы по-
ставили новые условия. Во-
первых, танец обязательно 
должен быть записан в до-
машней обстановке, напри-
мер в квартире или на даче. 
И второе — участник обязан 

иметь в своем костюме какие-
то новогодние элементы.
— Можно использовать ми-
шуру, гирлянду, взять в руки 
елочные игрушки, — объяс-
нила Светлана Валуева. 
Можно даже облачиться в на-
ряд Деда Мороза, Снегурочки 
или другого сказочного пер-
сонажа. Фантазию и креатив-
ность участников никто не 
ограничивает. 
— В первые же несколько ча-
сов после старта фестиваля 

самые активные жители уже 
прислали свои видео. Пока 
в основном это сольные но-
мера детей, — добавила орга-
низатор.
Еще один важный элемент, 
который нужно учесть, плани-
руя выступление, — кроссов-
ки. Танец нужно исполнить 
именно в этой обуви. 
Москвичка Устина Короткая 
решила перевоплотиться 
в главный символ предстоя-
щего праздника.

— Что может быть более на-
рядным, чем новогодняя 
елка? Я нашла в шкафу зеле-
ный блестящий свитер и укра-
сила себя мишурой и гирлян-
дой, чтобы быть еще ярче, — 
поделилась девушка.
Все участники дистанционно-
го фитнес-фестиваля получат 
памятные сувениры. А побе-
дителям вручат грамоты 
и призы. 
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

сидим дома

ОЛЬГА ЛЮБИМОВА
МИНИСТР КУЛЬТУРЫ РФ

Я рада, что специалистам уда-
ется в столь непростой ситуа-
ции объединить свои усилия.  
Наша общая цель — создание 
условий для выхода отече-
ственного кинематографа 
на новый качественный уро-
вень. И именно на этот резуль-
тат должны быть направлены 
совместные усилия. Но необ-
ходимо решить еще множе-
ство вопросов. Например, 
как совмещать онлайн— и оф-
лайн-показы и как изменится 
индустрия в будущем. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

КОНСТАНТИН ГУЖЕВКИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 
МОСКОВСКОЙ ГОРОДСКОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ ПРОФСОЮЗА 
РАБОТНИКОВ НАРОДНОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ И НАУКИ РОССИИ

Любые меры поддержки сту-
дентов, несомненно, привет-
ствуются. Насколько они до-
статочны, можно судить толь-
ко на конкретных примерах. 
Нам всегда хочется, чтобы по-
мощи было больше. Но вузы 
Москвы делают все в силу сво-
их технических и финансовых 
возможностей, чтобы улуч-
шить условия жизни студен-
тов в это непростое время.  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 10 декабря

671 948 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО

В МОСКВЕ

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ512 969 ЧЕЛОВЕК 

УМЕРЛИ9645
2 569 126 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 

ЗАФИКСИРОВАНО

ЧЕЛОВЕК 
ВЫЗДОРОВЕЛИ2 033 669 ЧЕЛОВЕК 

УМЕРЛИ45 280

В РОССИИ

Для участия в конкурсе 
необходимо записать ви-
деоролик танца. Его дли-
тельность должна быть 
от 1 до 1,5 минуты. Высту-
пать можно как сольно, 
так и коллективно. Заявку 
нужно отправить до 17 де-
кабря на электронную по-
чту: mossportsao@mail.ru. 
После одобрения органи-
заторы пришлют письмо 
с подтверждением. Итоги 
жюри подведет после 
окончания сбора заявок. 
Лучшие работы разместят 
на сайте ЦФКиС.

справка

Вчера 16:05 Москвичка Устина Короткая записывает дома 
ролик для фитнес-фестиваля «Елка в кроссовках»
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Сергей Собянин: Будем и дальше повышать уровень действующих судов 

Ежедневный обход района стал правилом

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин и председатель 
Московского городского су-
да Михаил Птицын посетили 
здание для размещения трех 
судебных участков мировых 
судей района Раменки.

Недавно на объекте завер-
шился капитальный ремонт. 
— Мы постепенно за послед-
ние годы реконструировали 
десятки помещений для миро-
вых судей, обеспечили всю си-
стему мировых судей компью-
терной техникой, мебелью, 
новой информационной си-
стемой, — сказал глава горо-
да. — Сегодня мы запускаем 
прекрасное, на мой взгляд, по-
мещение. Тем не менее мы 
считаем, что сама судебная 
система очень сильно пере-
гружена, и с Михаилом Юрье-
вичем (Птицыным. — «ВМ») 
мы говорили о том, что необ-
ходимо выступить с инициа-

тивой, чтобы увеличить коли-
чество мировых судей, соот-
ветственно, выделить допол-
нительные помещения, на-
брать новый аппарат. 
По словам Сергея Собянина, 
для этого нужна соответству-
ющая законодательная ини-
циатива.
— Пока что будем реконстру-
ировать и повышать уровень 
и качество действующих су-
дов, — подчеркнул мэр Мо-
сквы.
Капитальный ремонт и рабо-
ты по приспособлению зда-
ния на Мичуринском про-
спекте, 29а, к современному 
использованию были начаты 
в апреле 2020 года и заняли 
порядка семи месяцев.
— В ходе работ был демонти-
рован самовольно надстроен-
ный этаж, заменены оконные 
блоки, отремонтированы пе-
рекрытия и кровля, — расска-
зали в столичной мэрии. 
Наружные стены здания уте-
плены, вентилируемый фасад 
облицован керамогранитной 
плиткой. Внутри выполнено 
устройство лестничных мар-

шей и площадок, а также мон-
таж инженерных систем 
(электроснабжение, водоот-
ведение, отопление), систем 
вентиляции и кондициониро-
вания воздуха.

В здании обустроены ком-
фортная зона приема посети-
телей, три зала заседаний ми-
ровых судей, рабочие кабине-
ты, помещения для хранения 
архивов и канцелярии. 

Прием граждан в новом зда-
нии судьи планируют начать 
уже сегодня. Глава города 
также рассказал, что более 
70 процентов всех дел, по-
ступающих в суды общей 

юрисдикции, рассматрива-
ются именно мировыми су-
дьями. 
— Система мировых судей 
в Москве — одна из самых 
крупных. Они несут колос-
сальную нагрузку, огромное 
количество москвичей посто-
янно обращаются по тем или 
иным проблемам или для ре-
шения тех или иных исков, 
с которыми приходится обра-
щаться в суды, — добавил 
Сергей Собянин. 
Он также отметил, что от того, 
в каких условиях находятся 
мировые судьи, во многом за-
висит и комфорт тех, кто при-
ходит к ним. Кроме того, важ-
ны нормальные условия для 
работы самих судей, в том 
числе условия для хранения 
архивов, создания информа-
ционной системы. 
В свою очередь председатель 
Московского городского суда 
Михаил Птицын выразил бла-
годарность мэру за новое зда-
ние для мировых судей. 
— Коллективу хочется поже-
лать, чтобы вы всегда помни-
ли, что основная задача — это 

защита конституционных 
прав и свободы граждан, — 
добавил председатель Мос-
горсуда.
Поблагодарил правительство 
Москвы за заботу о комфорте 
судей и профессор Москов-
ского государственного юри-
дического университета име-
ни Кутафина, доктор юриди-
ческих наук Игорь Дудко. Он 
назвал работу правительства 
столицы по строительству 
и реконструкции зданий для 
мировых судей примером для 
других регионов.
— Насколько мне известно, 
в здании было установлено со-
временное оборудование, ко-
торое позволит гражданам 
обращаться за защитой своих 
прав даже в условиях панде-
мии, — уточнил юрист. — 
Здесь созданы достойные ус-
ловия для работы мировых су-
дей, что очень важно, по-
скольку именно мировые су-
дьи наиболее приближены 
к населению. 
Игорь Дудко отметил, что ми-
ровые суды должны быть до-
ступны гражданам при любых 

обстоятельствах, даже таких, 
как сейчас. 
— Главное — обеспечить за-
щиту прав человека, — под-
черкнул он.
Участие в открытии здания 
приняла и уполномоченный 
по правам человека в Россий-
ской Федерации Татьяна Мо-
скалькова. По ее словам, ми-
ровые судьи — важнейшее 
звено в современной судеб-
ной системе.
— Открытие современных, 
обустроенных, технически ос-
нащенных судебных участков 
для работы мировых судей — 
это, безусловно, движение 
в правильном направлении 
в столь значимом для разви-
тия всего государства вопросе 
защиты прав человека, ведь 
зачастую именно с работы 
мировых судей начинается 
сложный и многогранный 
процесс реализации гражда-
нами своих прав, — сказала 
Москалькова.
Кстати, сейчас в Москве рабо-
тают 438 мировых судей.

МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Управу района Бибирево 
Сергей Юрьев возглавляет 
второй год. Как проходит 
рабочий день и что является 
приоритетным в его работе, 
он рассказал корреспонден-
ту «ВМ».

Утро Сергея Викторовича на-
чинается со звонка будильни-
ка в 6 часов 30 минут.
— Просыпаюсь легко, собира-
юсь быстро, — говорит он. — 
Утром не ем, вместо этого вы-
пиваю стакан воды, завтра-
каю часа через два на работе, 
если будет возможность. Пока 
моя семья — супруга Анна 
и дочь Ева — завтракает, 
я уже, можно сказать, включа-
юсь в новый рабочий день. 
Просматриваю оперативную 
сводку — что происходило 
в районе за ночь, были ли 
какие-то аварийные ситуа-
ции, какие заявки поступили. 
Также в ней содержится стати-
стика за сутки по работе лиф-
тового хозяйства и так далее, 
она приходит мне на почту 
в 6 часов 45 минут .

В 7 часов 10 минут глава упра-
вы выезжает на работу. Бли-
жайшие 40 минут он проведет 
в дороге.
— В мои утренние обязанно-
сти входит и завезти дочь 
в школу, — говорит Юрьев. — 
А пока мы с ней едем, Ева рас-
сказывает, что интересного 
происходит в классе, какие 
уроки у нее сегодня будут, как 
она к ним подготовилась. По-
рой это единственное время 
в будние дни, когда я могу по-
общаться с ребенком, так как 
часто прихожу домой после ра-
боты поздно, и дочь уже спит. 
Ровно в 7 часов 55 минут глава 
управы уже в своем кабинете.
Через десять минут начнется 
ежедневное оперативное сове-
щание, на которое соберутся 
руководители структурных 
подразделений, чтобы обсу-
дить оперативные задачи, тре-
бующие решения в социаль-
ной, экономической и других 
сферах, внести необходимые 
корректировки.
После обязательной утренней 
пятиминутки он сверяет свой 

рабочий график, и день про-
должается, как правило, рабо-
чими совещаниями, которые 
проходят в формате видеосе-
лектора.
— Наряду с обсуждением теку-
щих рабочих вопросов обсуж-
даем и новые проекты, кото-
рые внедряются в нашем райо-
не, — рассказывает Сергей 
Викторович. — Например, 
один из них — «Электронный 
дом», который проводится 

в пилотном варианте пока 
в нескольких домах. Это удоб-
ный современный способ вза-
имодействия жителей как для 
принятия решений, к приме-
ру, по вопросам общего собра-
ния жильцов дома, так и про-
сто для общения. Задача упра-
вы — донести до жителей, на-
сколько этот сервис удобен 
и важен в первую очередь для 
них самих и для взаимодей-
ствия с управой.

В первой половине дня успева-
ет глава управы совершить и 
пеший обход вверенного ему 
района.
— Ежедневный маршрут, как 
правило, определяю для себя 
заранее, но в известность об 
этом никого не ставлю. И толь-
ко когда прихожу на участок, 
который планирую осмо-
треть, связываюсь с предста-
вителями ГБУ «Жилищник», 
которые присоединяются к ос-
мотру, — говорит Сергей 
Юрьев.
Под внимательным взглядом 
главы управы — детские пло-
щадки, санитарное состояние 
дворов и прилегающих терри-
торий.
— Причем при осмотре терри-
тории меня меньше всего ин-
тересует, какая у нее балансо-
вая принадлежность, относит-
ся ли она к эксплуатирующей 
организации района или 
к частной управляющей ком-
пании, — подчеркивает глава 
управы Бибирево. — Главное 
для меня одно — чтобы в Би-
биреве были чистота и поря-
док и наш район был краси-
вым, ухоженным и комфорт-
ным для проживания.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 14:51 Мэр Москвы Сергей Собянин, председатель Мосгорсуда Михаил Птицын и мировой 
судья Алексей Гусев (справа налево) в новом здании для размещения трех участков мировых судей

Вчера 17:23 Холодным зимним 
вечером вид на центр столицы 
с теплой закрытой палубы 
прогулочного кораблика полон 
особого очарования 

КРОМЕ ТОГО
Пользователям цифрового туристического сервиса 
RUSSPASS предлагают прогуляться по «Москве купе-
ческой». Новый маршрут разработали специалисты 
столичного Комитета по туризму совместно с медиа-
платформой #Москвастобой. Прогулка начинается 
у храма священномученика Климента в Замоскворе-
чье, откуда нужно дойти до парка «Зарядье», где 
раньше располагался крупный торговый посад. Все-
го на пути 12 локаций, связанных с московскими куп-
цами, в том числе усадьбы в Черниговском переулке.

Сергей Викторович Юрьев 
родился 9 апреля 1984 го-
да в Москве. В 2006 году 
окончил Российский госу-
дарственный аграрный 
университет — МСХА 
имени К. А. Тимирязева. 
Свой трудовой путь начал 
в 2007-м в префектуре Се-
верного административ-
ного округа города Мо-
сквы, где проработал 
до 2012 года. Далее 
с 2012 по 2013 год зани-
мал должность главы 
управы Тимирязевского 
района Москвы. 
С 1 ноября 2019 года на-
значен главой управы 
района Бибирево. 
В свободное от работы 
время Сергей Викторович 
любит прогуляться 
с семьей по Москве. 
Предпочтение отдает ти-
хим местам — таким как 
Ботанический сад, усадь-
ба Алтуфьево, этногра-
фическая деревня Биби-
рево или Тимирязевский 
парк.

справкаОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Библиотеки снова 
популярны

Пока библиотека № 129, как 
и другие читальни города, 
закрыта для посещения, ее 
сотрудники создают медиа-
контент для своих читателей. 
Заведующая культурным уч-
реждением Мария Лозанчич 
рассказала «ВМ», над чем 
они сейчас работают. 

Библиотека № 129 приобрела 
статус медиацентра в 2014 
году: после капитального ре-
монта библиотека на Перерве, 
56/2, превратилась в лофт с бе-
лыми стенами, обновленными 
стеллажами для книг, новой 
мебелью и техникой. 
— Помещение стало потенци-
альной точкой притяжения 
для молодежи, но жители на-
чали сюда активно ходить не 
сразу, — рассказывает заведу-
ющая библиотекой.
Ремонт длился больше года, 
многие отвыкли приходить 
в читальню. Поэтому после 
открытия мы начали приду-
мывать проекты, которые бы 
вернули интерес жителей. 
— До пандемии у нас работа-
ла медиашкола. Желающие 
могли прослушать курсы по 
журналистике, видеоблогин-
гу и программированию. Жи-
телям также нравились крае-
ведческие квесты, которые 
мы проводили вместе с волон-
тером нашей библиотеки 
Марком Ивановым, — расска-
зала Мария.
Мужчина занимается спор-
тивным ориентированием 
и сам разработал квесты по 
Юго-Восточному округу. 
Стартовая и финишная точки 
были в библиотеке, а задания 
располагались в близлежа-
щих районах: Марьине, Лю-
блине, Капотне. 
— Сейчас, пока библиотека 
закрыта для читателей, мы ре-
шили сконцентрироваться на 
работе с книжным фондом 
и медиапроектах. Обычно 

здесь очень оживленно. 
А пока затишье, мы пользуем-
ся моментом, чтобы привести 
в порядок фонд и наснимать 
материала впрок, — подели-
лась заведующая. — У нас сей-
час три медиапроекта. «Раз-
бор прочётов» — видеорубри-
ка с книжными рекомендаци-
ями от жителей. Также мы за-
писываем подкасты на тему 
кино — «Отдел 85» по номеру 
библиотечного классифика-
тора. Каждую среду смотрим 
с коллегами фильмы по моти-
вам известных книг и обсуж-
даем их. Третий проект — 
«Музыка в библиотеке». 
В этой читальне всегда люби-
ли музыку и живые выступле-
ния. В числе ближайших го-
стей: струнный квартет 
с классической программой 
и группа, исполнявшая в про-
шлом году каверы на «Битлз».
ЮЛИЯ ЗЫКИНА
edit@vm.ru

ЛЮБИМЫЙ ГОРОД

Вчера 10:15 Глава управы Бибирево Сергей Юрьев 
отправляется на ежедневный обход 

У посетителей библиотеки 
№ 129 популярны книги 
по психологии. Реагируя 
на запросы читателей, со-
трудники обновили книж-
ный фонд с помощью при-
глашенных экспертов. 
На втором месте по вос-
требованности стоит дет-
ская литература. Так как 
в библиотеке проводят 
много занятий для школь-
ников, родители, ожидая 
их, параллельно берут 
что-нибудь почитать. 
Не сдают позиции и детек-
тивы. За время пандемии 
в библиотеку поступило 
много новых изданий, 
в том числе произведений 
художественной литера-
туры.

кстати
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Вчера 14:34 Заведующая библиотекой № 129 
Мария Лозанчич показала обновленный книжный фонд
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Ледовая сказка продолжается 

Детское питание и мороженое охотно 
покупают за границей 

Праздник создает 
приятные сюрпризы

В Москве работают сотни 
катков с искусственным и на-
туральным покрытием. Про-
гулки на коньках по гладкой 
ледовой поверхности — 
один из популярных видов 
зимнего активного отдыха 
москвичей. «ВМ» рассказы-
вает, как проводили время 
на свежем морозном воздухе 
в прошлые века и сейчас.

Как и множество прочих нов-
шеств, коньки в России появи-
лись благодаря Петру I. Буду-
чи в Голландии, русский царь 
научился кататься на коньках. 
Он-то и привез европейскую 
потеху домой. Считается, что 
именно он усовершенствовал 
коньки, придумав привинчи-
вать лезвия прямо к обуви. 
В XVIII веке небольшие катки 
заливали в усадьбах петер-
бургской и московской знати 
для увеселения гостей. Пер-
вый же общественный каток, 
как гласит история, появился 
в Первопрестольной только 
в середине позапрошлого сто-
летия. Самым именитым 
и старейшим катком в Москве 
считается тот, что находится 
на улице Петровка возле дома 
номер 26. В ту пору он назы-
вался «французский». Счита-
лось, что там размещался 
штаб императора Наполеона. 
С 1860-х годов здесь лучший, 
как писали современники, 
в Москве каток, на котором 
занимались фигурным ката-
нием члены первой спортив-
ной организации Москвы — 
Императорского речного яхт-
клуба. В 1889 году на площад-
ке прошли первые в истории 
отечественного конькобеж-
ного спорта официальные со-
ревнования.

Недалеко от этого катка нахо-
дится другое место с богатой 
историей и пользующееся по-
пулярностью у горожан — сад 
«Эрмитаж». Впервые на его 
территории ледовая площад-
ка появилась в 1878 году. 
В центре города есть и еще 
один каток с многолетней 
историей. Расположен он на 
Патриарших прудах. Во вто-
рой половине XIX века сюда 
приводил кататься своих де-
тей сам Лев Толстой. А поэтес-
са Марина Цветаева в юном 
возрасте на «Патриаршем 
льду» познакомилась со своим 
мужем Сергеем Эфроном. 
Одно из ее стихотворений, 
кстати, называется «Каток 
растаял». 
Долгое время площадка не 
функционировала, но по 
просьбам местных жителей 
с 2016 года арена на Патриар-

ших прудах снова работает. 
12 тысяч квадратных метров 
предусмотрено для катания 
на льду в центре столицы. По 
вечерам арену подсвечивают 
16 прожекторов, создавая на 
льду различные изображения. 
Каток работает каждый день, 
кроме понедельника, с 12 до 
22 часов.
Кстати, в дореволюционной 
Москве катки считались таки-
ми же коммерческими заведе-
ниями, как, скажем, тракти-
ры. Доход, получаемый от 
них, выражался четырехзнач-
ной цифрой и доходил до семи 
тысяч рублей в год.
Традиционные места катания 
городские власти сдавали 
в аренду. Арендаторы назна-
чали цены за входные билеты 
по своему усмотрению, рекла-
мировали катки, всячески 
привлекали публику.

В советское время катки ста-
ли одним из главных мест для 
зимнего времяпрепровожде-
ния. После войны в Москве 
ледяные площадки стали по-
являться на районных стадио-
нах и в парках, да практиче-
ски в каждом московском 
дворе. 
— В моем детстве, в 1970-х го-
дах, заливали хоккейную ко-
робку у дома, — рассказывает 
москвич Дмитрий Зернов. — 
В начальных классах школы 
впервые встал на коньки. По-
лучалось не сразу. Были и па-
дения, и мелкие травмы, но 
это совсем не останавливало.
С годами увлечение не меня-
лось — Дмитрий оказался ве-
рен ледовому хобби. Уже пол-
века он стоит на коньках 
и признается, что каждый год 
с нетерпением ждет наступле-
ния сезона катков.
— В прошлом году для себя от-
крыл «Лужники» — огромное 
пространство льда вокруг. Но 
милее моему сердцу каток 
в Таганском районе, — при-
знается он.
Кататься Дмитрий Зернов лю-
бит и в Парке Горького, и на 
ВДНХ. Хотя выбраться на эти 
катки удается всего пару-
тройку раз за сезон.
— Еще нравилось ездить 
в «Сокольники», — добавляет 
Дмитрий, — там тоже краси-
вый каток с приятной атмос-
ферой. 
Сегодня в городе насчитыва-
ется свыше тысячи ледовых 
площадок. Самая большая из 
них расположена на ВДНХ. 
Настоящий зимний праздник 
сюда вернулся в 2014 году, 
когда началось возрождение 
комплекса. В первый же сезон 
на главной выставке страны 
появился самый большой ка-
ток страны. Он расположился 
на территории от павильона 
№ 1 «Центральный» до пави-
льона № 58 «Земледелие», 
окружив фонтаны «Дружба 
народов» и «Каменный цве-
ток». Именно тогда каток при-
обрел привычные очерта-
ния ключа, таким остается до 
сих пор.
В городе есть и бесплатные ле-
довые арены. Весело прока-
титься на коньках, не запла-
тив при этом ни копейки, 
можно и недалеко от дома — 
обустройство катков в шаго-
вой доступности является 
важной частью программы 
«Мой район».
Если вам хочется провести ча-
сок-другой, рассекая лед по-
среди парка или украшенной 
площади, город предоставля-
ет и такую возможность. Та-
кие катки есть в столичных 
парках «Останкино», «Фили», 
Воронцовском, Перовском 
и других. Просто приходите 
и катайтесь!
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В первые девять месяцев ны-
нешнего года Москва нарас-
тила объем поставок всем 
крупнейшим импортерам пи-
щевой продукции: в Казах-
стан — на 22 процента, в Бело-
руссию — на 39 процентов, 
в Украину — на 12, в Кирги-
зию — на шесть и в Азербайд-
жан — на два процента соот-
ветственно. Такие данные 
привели в экономическом 
блоке мэрии города.
— При этом самый высокий 
темп роста показал экспорт 
таких продуктов, как мороже-
ные куриные субпродукты, 
растворимый кофе, сыры, шо-
колад с начинкой, мороженая 
обваленная говядина, а также 
питьевая и хозяйственная 
вода, — уточнили в экономи-
ческом блоке мэрии.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Зимние праздники на подхо-
де. Но за рабочей и домаш-
ней суетой не всегда можно 
разглядеть их приближение. 
«ВМ» поинтересовалась у ру-
ководителей городских 
структур и ведомств, как соз-
дать себе и окружающим но-
вогоднее настроение.

РАФИК ЗАГРУТДИНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
СТРОИТЕЛЬСТВА ГОРОДА МОСКВЫ

Хорошую атмосферу нужно 
создавать, несмотря на панде-
мию коронавирусной инфек-
ции. Что для этого нужно? 
Первое, что можно посовето-
вать, — поменять обстановку 
вокруг. Добавьте новогодней 
атрибутики в интерьере, 
украсьте окружающее про-
странство. Это уже настроит 
на предстоящие праздники. 
Второе — это определить для 
себя срок выполнения всех ра-
бот. Декабрь — это месяц от-
четностей, а значит, и завер-
шить многое нужно до начала 
праздников. В то же время 
стоит настроиться на новые 
свершения, будущие дела. Это 
даст стимул двигаться даль-
ше, мечтать о больших пла-
нах. Все это улучшает настро-
ение. Любой руководитель 
должен своим примером по-
казывать движение к наме-
ченным целям. Счастливы те, 
кто имеет цели и задачи, кто 
понимает, ради чего он стара-
ется. Коллектив департамен-
та у нас сплоченный, все мы 
стараемся, работаем для того, 
чтобы в городе создавалась 
комфортная среда. Создать 
праздничное настроение в се-
мье — это значит уделить род-
ным побольше внимания. На-
пример, собраться вместе за 
ужином, обсудить с женой 
и детьми подарки, планы на 
конец этого и начало следую-
щего года. Моя супруга любит 
придумывать новогодние 
викторины и игры для домо-
чадцев, и дети, хоть и вырос-
ли, с удовольствием принима-
ют в них участие. Все мы с ра-
достью пишем свои пожела-
ния по подаркам, потом обме-
ниваемся ими. Общие момен-
ты сближают людей, помога-
ют улучшить настроение. 

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

В самом департаменте и в на-
ших подведомственных уч-
реждениях мы в этом году, по-
нятное дело, никаких предно-
вогодних корпоративов 
и встреч проводить не будем. 
Но коллег, конечно, поздра-
вим. Если получится, то пре-
мией, если нет, то грамотой 
или подарком. В непростой 
ситуации все наши сотрудни-
ки показывают себя очень хо-

рошо, трудятся собранно и от-
ветственно. А что касается са-
мого себя и семьи, то тут все 
тоже несложно. Поездок но-
вогодних никаких не плани-
руем, будем развлекать себя 
сами, в кругу родных и близ-
ких людей. Я, например, это-
му рад даже — появилась пре-
красная возможность больше 
времени уделить друг другу, 
родителям, детям, внукам. 
Никакого упаднического на-
строения у нас нет, напротив, 
все с нетерпением ждут встре-
чи Нового года, ведь обяза-
тельно будут домашние сюр-
призы и подарки.

ИГОРЬ ДАВИДОВИЧ
ГЛАВА МУНИЦИПАЛЬНОГО ОКРУГА 
ПЕЧАТНИКИ

Новогоднее настроение долж-
но быть у всех. Каждый год мы 
стараемся собрать подарки 
для московских семей, в этом 
году их — более 200. Пять се-
мей я и моя коллега поздра-
вим лично. Переоденемся 
в Деда Мороза и Снегурочку, 
упакуем развивающие игры 
и сладости и такие посылки от 
главного волшебника доста-
вим ребятам из многодетных 
семей и детям с проблемами 
со здоровьем. Так мы хотим 
поддержать их. А дома укра-
сим интерьер, упакуем подар-
ки для близких. Сейчас уже ду-
маем над тем, каким будет 
сам праздник. У нас есть се-
мейная традиция собираться 
всем вместе и готовить празд-
ничные блюда. Делаем такой 
конкурс поколений. В этом 
году я, к примеру, буду гото-
вить два фирменных блюда. 
Первое — это баварский са-
лат, а второе — баранья ко-
рейка на гриле. Так и создаем 
праздничную атмосферу, объ-
единяя за одним столом не-
сколько поколений и ветвей 
нашей семьи.

АЛЕКСАНДР ЛИХАНОВ
ДИРЕКТОР ГБУ МОСКОВСКИЕ 
ЯРМАРКИ

В этом году особого желания 
встречать новогодние празд-
ники нет. Но настроение не 
всегда зависит от приближе-
ния конкретной даты. Созда-
ют его близкие. Недавно мне 
на день рождения подарили 
собаку. Французский бульдог 
по имени Бусинка уже привык 
к нам и радует всех домочад-
цев. Моя супруга выбирает 
щенку наряды, в том числе 
и на предстоящий Новый год. 
Бусинка теперь бегает по 
квартире, забавно рычит, пы-
тается покусывать других. Но 
все это по-доброму. Вот такое 
чудо, как милый щенок, и соз-
дает всем нам хорошее на-
строение. Больших торжеств 
для этого не надо. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

комментарии

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ
МОСКОВСКИЕ ТРАДИЦИИ

СТАЛО 25 января 2020 года. Москвички Елизавета 
Шматкова, Инга Сасина и Анастасия Макарова (слева 
направо) отмечают День студенчества на катке в Парке 
Горького. БЫЛО 1923–1929 годы. Работницы завода 
«Каучук» проводят день на катке в Хамовниках

СОСТАВИЛ ОБЪЕМ ЭКСПОРТА ПРОДУКЦИИ МОСКОВСКОЙ ПИЩЕВОЙ ПРОМЫШ
ЛЕННОСТИ В ЯНВАРЕСЕНТЯБРЕ 2020 ГОДА. Доля Москвы в этом сегменте экспорта 
от общероссийского объема превысила девять процентов. Такие данные вчера привел Москов-
ский экспортный центр (МЭЦ), подведомственный столичному Департаменту предприниматель-
ства и инновационного развития.  

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Экспорт продукции мо-
сковской пищевой про-
мышленности в январе–
сентябре нынешнего года 
вырос еще на 3,3 процента. 
Самыми востребованными 
за рубежом среди товаров 
этой категории стали рафи-
нированный сахар, детское 
питание на основе муки 
и молока, корма для собак 
и кошек, а также различ-
ные шоколадные изделия, 
растворимый кофе, моро-
женое, мучные и колбас-
ные изделия, питьевая 
и хозяйственная вода.

АЛЕКСАНДР ПРОХОРОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ
И ПРОМЫШЛЕННОЙ ПОЛИТИКИ 
ГОРОДА МОСКВЫ 

Чтобы реализовать успеш-
ный выход на внешний ры-
нок, компаниям необходи-
мо провести тщательную 
работу по исследованию 
конъюнктуры интересую-
щих рынков сбыта, важно 
понимать потребности ино-
странного рынка, знать 
внутреннее законодатель-
ство стран и разбираться 
в вопросах сертификации 
и логистики. 
Всестороннюю поддержку 
для выхода на экспорт ока-
зывает в том числе центр 
«Моспром».

733

было
стало

Город с высоты 
птичьего полета
В столице начался монтаж сразу двух колес обозрения. 
Одно из них находится возле Измайловского Кремля, 
а второе появится на ВДНХ и станет самым высоким 
в Европе. Рассказываем, где еще можно полюбоваться 
городом с высоты. 

В Московском зоопарке 
впервые появились на свет 
детеныши лесных драко-
нов, или хамелеоновых го-
ноцефалов, — редких 
ящериц из тропических 
лесов Юго-Восточной 
Азии.
Шесть малышей вылупились 
из яиц в середине ноября.
— Это уникальное собы-
тие, — сказала гендиректор 
Московского зоопарка Свет-
лана Акулова. — Нам изве-

стен только один случай, 
когда удалось добиться раз-
множения лесных драконов 
в неволе. Мы создали 
для них идеальные условия 
и тоже получили потомство. 

■
В 2021 году обновят марш-
руты наземного транспор-
та, на которых работают 
коммерческие перевозчи-
ки, сообщил вчера заммэ-
ра Москвы, руководитель 
Департамента транспорта 

и развития дорожно- 
транспортной инфраструк-
туры Максим Ликсутов.
Требования к перевозчикам 
стали выше. Теперь они 
должны будут строго соблю-
дать расписание. Да и сами 
автобусы станут комфортнее: 
в них будет больше сидячих 
мест, система климат-кон-
троля и другое. 

■
С сегодняшнего дня
и до 23 декабря движение 

транспорта на севере Мо-
сквы будет ограничено. 
Это нужно для запуска се-
веро-восточного участка 
Большой кольцевой линии 
столичного метро. 
В это время поезда метро 
от «ЦСКА» до «Савеловской» 
будут ходить с увеличенны-
ми интервалами. А на участ-
ке «ЦСКА» — «Парк Победы» 
движения не будет. Для пас-
сажиров запустят компенса-
ционные автобусы.

важно

МИЛЛИОНА ДОЛЛАРОВ 
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По данным Стройкомплекса Москвы и официального сайта мэра Москвы mos.ru

ГДЕ ПОКАТАТЬСЯ НА КОЛЕСЕ ОБОЗРЕНИЯ В МОСКВЕ

~19
минут займет один 
оборот колеса обозрения 
«Солнце Москвы» 
на ВДНХ

САМЫЕ ВЫСОКИЕ КОЛЕСА ОБОЗРЕНИЯ МИРА, м

210

Лас-Вегас, 
США

Дубай, 
ОАЭ

Наньчан, 
КНР

Сингапур

Москва, 
Россия

Строящееся колесо обозрения 
«Солнце Москвы» на ВДНХ

Парк Сокольники  — 
около 30 метров

Измайловский 
парк — два колеса: 
50 и 30 метров

Парк «Сказка» — 35 метров

Тайчжун, 
Тайвань

Мельбурн, 
Австралия
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КОЛЕСО ОБОЗРЕНИЯ СОЛНЦЕ МОСКВЫ НА ВДНХ 
Высота —136 метров. 35 кабин, каждая из которых будет вмещать 15 человек. 
В кабинах будет отопление, информационные системы, освещение, кондиционер. 

~19
минут займет один 
оборот колеса обозрения
«Солнце Москвы» 
на ВДНХ

Москва, 
Россия

Лондон, 
Великобритания

Вена,
Австрия

Равенна,
Италия
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Объединенный комитет Конгресса США по под-
готовке инаугурации нового президента не 
смог проголосовать за начало подготовки про-
цедуры. А Дональд Трамп — то ли в шутку, то ли 
всерьез — продолжает говорить о возможности 
своей «второй администрации». А может, 
в Америке вообще начнется «цветная револю-
ция» силами тех, кто не согласен с результатами 
выборов? 
Джо Байден уже вовсю распределяет посты 
в своей будущей администрации. Однако при-
знания Трампа в поражении он пока так и не до-
ждался. Юридически такого признания не тре-
буется, однако такого упорства — в «непризна-
нии» — не проявлял еще ни один кандидат 
в президенты — неудачник со времени, когда 
появилась эта традиция (а появилась она в кон-
це ХIХ века). 

В Объединенном комитете Конгресса по прове-
дению церемонии инаугурации нового прези-
дента республиканцы действительно заблоки-
ровали начало подготовки инаугурации. Это 
пока можно рассматривать всего лишь как пле-
вок в сторону демократов и нарушение еще од-
ной традиции: в конце концов, уж как-нибудь 
найдут способ привести Байдена к присяге 
20 января, тем более что он собирается в основ-
ном проводить это действо в онлайн-формате. 
Из солидарности с упрямым Трампом почти все 
конгрессовские республиканцы обеих палат 
(кроме примерно трех десятков человек) офи-
циально тоже придерживаются политики «не-
признания». 
Ранее сама администрация Трампа отказыва-
лась начать процедуру передачи дел команде 
будущего хозяина Белого дома, а именно раз-
мораживать предусмотренные на эти цели не-
сколько миллионов долларов и давать допуск 
демократам к делопроизводству, в том числе 
к секретным документам. Однако примерно не-

делю назад блокиров-
ка была снята, что 
многие восприняли 
как косвенное при-
знание Трампом свое-
го поражения. Сам он, 
однако, так не счита-
ет. По крайней мере 
делает вид. На днях он 
снова заявил, что рас-
считывает остаться на 
второй срок. «Посмо-
трим, какая будет сле-
дующая администра-
ция, потому что мы 
выиграли в ключевых 
штатах и произошли 
ужасные вещи», — 
сказал он полузадум-
чиво. 
Кстати, можно заме-
тить, что и в россий-
ском политическом 
классе, и во многих 
официальных СМИ 
Байдена по-прежнему 
называют не иначе 
как «предполагаемый 
будущий президент». 

Словно он может им и не стать. Тогда как пра-
вильнее было бы, наверное, называть его «из-
бранным президентом», или president-elect.
Крючкотворы, правда, заметят, что Байден фор-
мально еще «не избран», а все его «избрание» — 
это всего лишь публикации прессы. Ведь Колле-
гия выборщиков, которая и должна его юриди-
чески избрать, еще не проголосовала, и прои-
зойдет это 14 декабря. А к 8 декабря все штаты 
должны были завершить процесс так называе-
мой сертификации результатов голосования, 
с тем, чтобы делегировать в Коллегию выборщи-
ков, соответственно, представителей либо от Ре-
спубликанской, либо Демократической пар-
тии — в зависимости от того, чей кандидат на-
брал по данному штату большинство голосов. 
По результатам такой сертификации предвари-
тельный расклад в Коллегии выборщиков 
306 против 232 в пользу Байдена. Теоретически 
можно представить ситуацию, при которой вы-
борщики проголосовали бы против воли изби-
рателей штата. Но, во-первых, в большинстве 
штатов это прямо запрещено тамошними зако-
нами, во-вторых, такие ослушники, по законам 

Вчера представители 17 штатов подали в Верховный суд США обращение в поддержку иска генпрокурора Техаса Кена Пакстона о признании недействительными 
итогов выборов в четырех американских штатах, где победу одержал кандидат от демократов Джозеф Байден. Борьба за кресло в Белом доме продолжается. К чему 

она может привести? Стоит ли ждать уличных волнений? Способны ли республиканцы выиграть в суде? Отвечает обозреватель «ВМ» Георгий Бовт. 

22 октября 6:35 США, Нэшвилл. Финальные теледебаты между 
кандидатом в президенты США от республиканцев Дональдом 
Трампом (слева) и кандидатом в президенты от Демократической 
партии Джозефом Байденом. Дебаты длились полтора часа 
и были разбиты на шесть тематических сегментов. Байден 
в основном говорил о преодолении кризиса, вызванного 
пандемией, Трамп обвинил оппонента в связях с Россией

Возможны ли в США госпереворот или «цветная революция» против Байдена

Американское беспокойство

комментарии экспертов
ЕВГЕНИЙ МИНЧЕНКО
ПОЛИТОЛОГ

Да, суды продолжаются, но мы видим 
уже и уличную активность американ-
цев — противостояние пошло в массы. 
Думаю, есть несколько сценариев разви-
тия конфликта. Первый — итоги выборов 
будут все-таки определены в судах. 
Второй — если президента не выберет 
Коллегия выборщиков, то голосовать 
за него будет уже парламент. И если 
какая-то из сторон не будет удовлетворе-
на исходом, то велика вероятность улич-
ной активности, в том числе и весьма раз-
рушительной. За примерами далеко хо-
дить не надо, аме риканцы умеют устраи-
вать погромы. Но до Гражданской войны 
не дойдет. Кстати, я считаю, шансы 
Байдена быть признанным легально из-
бранным президентом все-таки гораздо 
выше, чем у Трампа сохранить свою 
должность.

ДМИТРИЙ ЖУРАВЛЕВ
ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР ИНСТИТУТА
РЕГИОНАЛЬНЫХ ПРОБЛЕМ

Гражданская война в США вполне воз-
можна, если Трамп продолжит упорство-
вать. Ведь если еще совсем недавно вы-
боры в США были борьбой личностей, 
то сейчас это борьба направлений разви-
тия страны. Из-за личности Гражданской 
войны не будет, а вот из-за направления 
развития она вероятна. Трамп сейчас 
в ситуации, когда он не может сказать  
«я про играл», иначе он потеряет всех 
своих сторонников. А сторонники ему 
очень нужны, потому что он собирается 
продолжить свою политическую карьеру, 
быть в оппозиции и через четыре года 
выиграть президентские выборы вновь. 
Что самое интересное и для США страш-
ное — факторы для Гражданской войны 
уже есть. У демократов это черные 
и часть студенчества. У консерваторов — 
это Стрелковая ассоциация США и часть 
офицерства. Причем стороны ненавидят 
друг друга вполне осознанно, последо-
вательно и до конца, даже без всякого 
Трампа и Байдена. У обеих сторон есть 
организационные структуры и доступ 
к стрелковому оружию. Но если Трамп 
своих сторонников на улицы не выведет, 
войны не будет. А тон Трампа меняется. 
Он, например, уже начал сотрудничать 
с переходной командой.

ВЛАДИМИР ЖАРИХИН
ПОЛИТОЛОГ

Большая часть политической элиты — 
не только демократы, но и консерваторы — 
успокоилась. Трампа в его упорстве никто 
не поддержит. Для элиты он про играл. 
Так что Гражданской войны не будет.

цитата

Мы все это спокойно в рабо-
чем порядке анализируем, 
мы примем любое реше-
ние американского народа 
и будем работать с любой 
администрацией. На деюсь, 
что решения будут взве-
шенные. 

ГЕОРГИЙ БОВТ
Обозреватель 

цифра

78
лет будет 
Джозефу 
Байдену
в случае, 
если инаугу-
рация состо-
ится, как
и ожидается, 
20 января 
2021 года.

Президентские выборы в США 2020 года состоялись 
3 ноября. На четвертый день после выборов победитель 
все еще не был определен в Пенсильвании, Неваде, 
Аризоне, Северной Каролине, Джорджии и на Аляске. 
7 ноября Дональд Трамп написал в «Твиттере»: «Наблю-
дателей не пустили в комнаты, где шел подсчет. Я выи-
грал выборы, получил 71 000 000 законных голосов. На-
рушения, которые не позволили увидеть нашим наблю-
дателям, никогда не происходили раньше. Миллионы 
почтовых бюллетеней были отправлены людям, кото-
рые никогда об этом не просили!» 9 ноября генеральный 
прокурор США Уильям Барр отдал распоряжение начать 
расследование о возможных нарушениях в ходе выбо-
ров. 23 ноября избирательная комиссия Мичигана сер-
тифицировала победу Джо Байдена в этом штате. После 
этого Трамп отдал распоряжение начать процесс пере-
дачи власти переходной администрации. 

ХРОНОЛОГИЯ

США

ВЛАДИМИР 
ПУТИН 
ПРЕЗИДЕНТ 
РОССИИ

многих штатов могут быть отозваны и заменены 
на более «вменяемых». Наконец, в-третьих, 
в истории США было лишь несколько единич-
ных случаев таких голосований. И зачем демо-
кратам-выборщикам голосовать за Трампа, ко-
торого они ненавидят? И даже если представить, 
что найдутся один-два сумасшедших, то они уже 
не изменят общего расклада. 
Все последние дни и даже недели команда Трам-
па только и делала, что пыталась оспорить ре-
зультаты голосования по ряду штатов в судах. 
В нескольких штатах был инициирован пере-
счет голосов. Например, в Джорджии, где губер-
натором республиканец. Трамп, говорят, даже 
звонил местным начальникам, включая губер-
натора, с тем, чтобы как-то изменить результаты 
голосования. Однако те только разводили рука-
ми: мол, не можем пойти против закона. Как 
правило, законы штатов предусматривают, что 
при невозможности достоверно подсчитать го-
лоса выборщиков может «назначить» местное 
законодательное собрание. В самых противоре-
чивых случаях также существует юридическая 
возможность отправить от одного штата аж две 
делегации выборщиков — «основную» и «аль-
тернативную». В этом случае право подтвердить 
или не подтвердить полномочия одной из них 
(но только одной) переходит к вице-президенту 
США (голосовать может только определенное 
количество выборщиков от штата). Однако все 
эти «экзотические варианты», которые могли бы 
привести к острейшему политическому кризису 
в Америке, уже отброшены. Даже если Трамп 
еще отказывается в это верить. Также были про-
играны уже почти все судебные тяжбы, посколь-

Команда 
Дональда Трампа 
продолжает 
оспаривать 
результаты 
голосования

ку команда юристов Трампа не смогла привести 
примеры массовых нарушений, о которых гово-
рит пре зидент.    
Предпоследний, похоже, гвоздь в крышку гро-
ба его избирательной кампании вбил 8 дека-
бря Верховный суд США, несмотря на то что 
там расклад «консерваторов» (судей, назна-
ченных президентами-республиканцами) про-
тив «либералов» (назначенцев демократов) 
6 против 3. Он отверг иск республиканцев об 
аннулировании «сертификации» результатов 
голосований в штате Пенсильвания на том ос-
новании, что, дескать, голосование по почте 
там было «незаконным» (Байден опередил 
Трампа в этом штате на 80 тысяч голосов имен-
но благодаря более активному голосованию 
демократов по почте).
И, наконец, незадолго до полуночи 8 декабря 
(когда истек срок сертификации результатов 
голосования по штатам) генпрокурор Техаса 
Кен Пэкстон вчинил иск в Верховном суде США 
аж сразу по четырем штатам, где перевес в поль-
зу Байдена был минимален и чьи выборщики 
решают судьбу выборов: Джорджии, Мичигану, 
Пенсильвании и Висконсину. В иске говорится, 
что эти штаты воспользовались пандемией ко-
вида, чтобы оправдать собственные нарушения 
в сфере избирательных законодательств и из-
менить их результат. Новые правила, касающи-
еся порядка проведения выборов, были приня-

ты в этих штатах судами или губернаторами, 
а не легислатурами штатов. Тогда как, по мне-
нию Пэкстона, это прерогатива именно легис-
латур. Так что если предыдущие иски касались 
конкретных нарушений и требовали  доказа-
тельств в суде, то в данном случае речь о нару-
шенной якобы процедуре принятия выборного 
законодательства. При этом во всех упомяну-
тых четырех штатах большинство мест в легис-
латурах принадлежит как раз республиканцам. 
Вряд ли Верховный суд, впрочем, поддержит 
данный иск. Потому что в этом случае нужно бу-
дет признать, что те миллионы избирателей, 
которые проголосовали по факту именно на ос-
нове новых правил, лишаются своего голоса. 
Суд на это не пойдет.
Поэтому 14 декабря Коллегия выборщиков 
официально оформит победу Байдена, вряд ли 
стоит ждать каких-либо сюрпризов. Разве что 
республиканское большинство легислатур 
Джорджии, Мичигана, Пенсильвании и Ви-
сконсина отправят голосовать в Коллегии вы-
борщиков республиканцев, но в этом случае 
в данных штатах произойдет просто взрыв воз-
мущения — со стороны тех, кто голосовал за 
Байдена. Вряд ли республиканцы пойдут на по-
литическое самоубийство. Далее есть еще один 
формальный этап: 6 января конгресс должен 
на совместном заседании утвердить результа-
ты голосования Коллегии выборщиков. Может 
ли там быть сюрприз? Практически это неверо-
ятно. Такого еще не было ни разу в истории, 
к тому же нужны веские юридические основа-
ния, чтобы отвергнуть решение коллегии, а их 
нет. Один мой знакомый, живущий в Америке 
давно и голосующий за республиканцев, лю-
бит пугать Гражданской войной: дескать, 
враждебность между ярыми сторонниками де-
мократов и республиканцев слишком велика. 
И те более чем 70 млн избирателей, которые 
проголосовали за Трампа (кстати, это суще-
ственно больше, чем в 2016 году), не примут 
«социалиста» Байдена (за него отдали голоса 
более 80 млн).
Вряд ли дойдет до Гражданской войны или 
хотя бы «цветной революции», как в некото-
рых странах с неустоявшейся демократией. 
Все же американцы верят своей судебной си-
стеме, а она пока что однозначно поддержива-
ет победу Байдена. К тому же средний амери-
канец не живет интересами «федерального 
правительства», он живет интересами своего 
штата. И хотя страна расколота на «республи-
канские» и «демократические» штаты, этот 
раскол, по большому счету, лежит в основе по-
литической стабильности на федеральном 
уровне. Поскольку большинство вопросов, ко-
торые волнуют рядовых американцев в по-
вседневной жизни, решаются именно на уров-
не штатов, а не президентом страны. Кто бы он 
ни был.   
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ем единых возрастных критериев — 35 лет. Та-
ким образом, численность молодежи в РФ уве-
личится на 12,7 миллиона человек и достигнет 
41 миллиона, благодаря чему больше граждан 
России смогут воспользоваться мерами под-
держки, предусмотренными государством. 
Они нужны не только в трудоустройстве, но 
и в жилищной политике. Ведь если мы хотим 
улучшать демографическую ситуацию, семья 
должна обзаводиться жильем в репродуктив-
ном возрасте, а не когда папы и мамы уже ста-
нут бабушками и дедушками.
Отказ в индексации пенсии работающих пенсио-
неров — еще одна острая тема нынешнего года. 
Я выступаю за индексацию пенсий работаю-
щим пенсионерам. Это не только повысит их 
юридическую защиту, но и гарантирует ста-
бильность социального стандарта жизни. Не 
стоит забывать, что, по данным Федеральной 
службы государственной статистики, по состо-
янию на 1 января 2020 года общая численность 
пенсионеров в Российской Федерации состав-
ляет 46,2 млн человек, из которых 9,3 млн чело-
век — люди, продолжающие трудиться. К тому 
же обязательная индексация пенсионных вы-
плат является одной из основных поправок 
к Конституции России. На встрече с лидерами 

целый день в скафандре, перчатках, маске, оч-
ках, даже памперсах, постоянно подвергая себя 
риску подхватить вирус, — это подвиг. Да, под-
виг сродни тем, которые совершали их предше-
ственники, отправлявшиеся «на чуму» или в хо-
лерные бараки. Пандемия многое расставила 
по своим местам, высветила истинную цену 
и людей, и профессий. Воистину непобедимо то 
государство, в котором самым почетным счита-
ется лечить, учить и защищать. Это нам еще 
предстоит осмыслить. Но огромный рост забо-
левших, в том числе тяжело заболевших, сопро-
вождался, к сожалению, и ростом жалоб. Участ-
ковый не приходит. Вакцина вроде есть, но где 
и когда можно сделать прививку — непонятно. 

Скорая помощь приезжает совсем нескоро. От-
казывают в госпитализации. Больницы пере-
полнены. Усложнилась помощь больным онко-
логией, сердечно-сосудистыми заболевания-
ми, так как многие больницы перепрофилиро-
ваны… С каждым обращением мы работали 
и одновременно на их основе вносили свои 
предложения. Например, правительство уже 
вышло на решение о бесплатном обеспечении 
лекарствами тех, кто лечится от коронавируса 
амбулаторно. Об этом просили многие. 

думских фракций президент Российской Феде-
рации Владимир Владимирович Путин сооб-
щил, что дал поручение правительству прора-
ботать этот вопрос. Очень надеюсь, что такие 
расходы будут заложены в бюджет на 2021 год.
Татьяна Николаевна, люди часто выражают 
недовольство по поводу работы чиновников. 
В чем причина?
Наши самые главные враги — это коррупция, 
равнодушие к людским бедам и падение нрав-
ственных основ в обществе. Мало кто из долж-
ностных лиц, от которых зависит решение че-
ловеческой судьбы, думает о том, что он сам 
когда-нибудь может оказаться в таком же труд-
ном положении. А уровень ответственности за 
формальное отношение к жалобам и волокиту 
у нас до сих пор достаточно низок. Плюс зача-
стую срабатывает фактор «внутреннего выго-
рания»: усталость от работы с жалобами, про-
сто от общения с людьми. Это тоже часто выра-
жается в равнодушии, в формальных ответах. 
Особенно это касается уголовно-процессуаль-
ной сферы. Институт уполномоченного по пра-
вам человека находится на острие решения 
этих вопросов: мы убеждены в необходимости 
повысить ответственность не только чиновни-
ков, но и госорганов, допускающих нарушения 
прав людей. 
В каких ситуациях нужно обращаться к Уполно-
моченному по правам человека?
Обращаться можно и даже нужно всегда, когда 
человек чувствует себя ущемленным в своих 
правах и свободах. Даже если жалоба не может 
быть предметом нашего рассмотрения, мы обя-
зательно проконсультируем. Ни одно обраще-
ние, которое мы получаем, не остается без отве-
та. Однако стоит помнить, что по закону я могу 
реагировать только на жалобы, которые каса-
ются действий должностных лиц или органов 
власти. Так, если предприятие обанкротилось 
и людям не выплачивают зарплату, то мы всту-
паем в дело лишь тогда, когда есть решение су-
дебных приставов и оно не исполняется. Хотя, 
честно говоря, мы все равно принимаем все об-
ращения по трудовым спорам и стараемся уча-
ствовать в переговорах между коллективом, 
конкурсным управляющим или судебным при-
ставом, чтобы помочь людям отстоять свои 
права. У нас работает горячая линия, а специа-
листы рабочего аппарата Уполномоченного ре-
гулярно проводят юридические консультации, 
в ходе которых разъясняют в том числе возмож-
ные средства, которые граждане вправе само-
стоятельно использовать для защиты своих 
прав или свобод. 
Что самое сложное в вашей работе?
Добиться восстановления нарушенных прав. 
Даже если это «не благодаря, а вопреки». Осо-
бенно когда, как говорил классик марксизма-
ленинизма, по закону все правильно, а по 
сути — издевательство. Я люблю людей и боль-
ше всего ценю свою работу за то, что она дает 
мне возможность помогать им в трудных, зача-
стую критических жизненных ситуациях. Это 
не всегда получается, но это моя цель жизни, 
поэтому делаю все, что в моих силах. Так было, 
например, с проблемой валютных ипотечни-
ков. Условия валютного ипотечного кредита 
были заманчивы… Но вдруг над страной скре-
жетнуло зловещее слово «кризис», и валютные 
ипотечники оказались в незавидном положе-
нии. «Побыстрее управляйтесь с ножом и вил-
кой. Пока вы обедаете, ваш бифштекс может 
подорожать вдвое…» — обычно говорят в та-
кие моменты официанты. Так и было: с тридца-
ти с небольшим рублей доллар стремительно 
взлетел до шестидесяти и выше. Банки сделали 
вид, что эта проблема их не касается, государ-
ство же вроде предпринимало какие-то меры, 
но то ли они были не слишком эффективны, то 
ли воспользоваться помощью смогли считаные 
единицы заемщиков… В общем, проблема 
только обострялась. Строго по закону ничего 
сделать было нельзя, но нас услышал прези-
дент и дал поручение правительству. И удалось 
добиться временного моратория на обраще-
ние взыскания на единственное жилье, являю-
щееся предметом залога по договору ипотеч-
ного кредитования, снижения процентной 
ставки по уже заключенным соглашениям 
и реструктуризации образовавшейся задол-
женности. Для этого были выделены очень зна-
чительные средства, и проблему «валютно-
ипотечного кризиса» удалось значительно 
смягчить. А сейчас, например, нужно найти 
какое-то «мягкое» решение в отношении бло-
кировки бесплатного проезда для пожилых 
граждан. Да, эпидемиологическая обстановка 
сложная, но, по-моему, нельзя отбирать у лю-
дей очень важную льготу, фактически подтал-
кивая их к нарушению закона. Зачем делать из 
пенсионеров «зайцев»? Как раз в такие слож-
ные и тревожные времена нужно быть внима-
тельнее и сострадательнее друг к другу. Бо-
роться и выживать нужно вместе. Вся история 
государства Российского учит нас этому.

Работа по обращениям граждан в аппарате 
Уполномоченного не останавливается ни на 
один день. И хотя из-за пандемии жалобы или 
обращения сегодня подаются российскому ом-
будсмену преимущественно в электронном 
виде, правовая помощь здесь, как и всегда, вы-
ражается в конкретных действиях: запросы, хо-
датайства, требования — все для того, чтобы 
оказать содействие в защите прав каждого.
Татьяна Николаевна, изменилась ли в этом году 
тематика обращений граждан? 
Хотелось бы сказать: «год был насыщенным». 
Он и в самом деле был таковым, но в большей 
степени — трудным. Конечно, огромное коли-
чество жалоб, свыше 8 тысяч, было связано 
с COVID-19. Не добавляла оптимизма и полити-
ческая ситуация с Украиной. К нам поступило 
немало обращений от наших граждан, которые 
в этой стране подвергались политическим пре-
следованиям. Трудный год… високосный. 
Что касается других обращений, то за послед-
ние пять лет их тематика в основном остается 
прежней. «Лидирующие» позиции занимают 
жалобы на сроки и качество проверки заявле-
ний о совершенных преступлениях, осущест-
вление расследования и дознания, на вынесе-
ние решений об отказах в возбуждении уголов-
ных дел и приостановление следствия, на при-
менение меры пресечения в виде заключения 
под стражу без достаточных оснований. На вто-
ром месте обращения, связанные с качеством 
и доступностью медицинской помощи, с поста-
новкой на регистрационный учет, получением 
жилой площади, с высокими ценами на ЖКХ. 
Немало писем приходит от осужденных и их 
родственников: о порядке и условиях содержа-
ния в учреждениях уголовно-исполнительной 
системы законодательства. Далее идут обраще-
ния по вопросам законодательства о социаль-
ном страховании и социальном обеспечении, 
образования, обеспечении права на благопри-
ятную окружающую среду. В уходящем году мы 
оказали содействие в восстановлении прав бо-
лее 414 тысячам граждан по 1216 индивидуаль-
ным и 103 коллективным жалобам. С каждым 
годом число тех, чьи проблемы нам удалось ре-
шить, неуклонно растет.
А какие проблемы в период пандемии требуют 
вмешательства Уполномоченного по правам 
человека?
В порядке важности, в первую очередь, несо-
мненно, все, что касается защиты прав граждан 
на охрану здоровья и медицинскую помощь: от 
нехватки медицинского персонала до оказания 
плановой медицинской помощи. Второе — за-
щита трудовых прав. Ко мне поступило 189 жа-
лоб по поводу работы служб занятости и просьб 
о помощи в сложной жизненной ситуации 
гражданам, лишившимся работы. Люди жало-
вались и на неправомерные действия работода-
телей, связанные с организацией работы в ус-
ловиях пандемии, на понуждение уйти в от-
пуск, снижение заработной платы и социаль-
ных преференций. Третье — защита прав се-
мьи, женщин и детей, а также их социальных 
прав в диапазоне от (увы!) жалоб на домашнее 
насилие до порядка выплат детских пособий, 
пенсий по потере кормильца и иных мер соци-
альной поддержки. Это самое главное. Но не 
менее важны и обращения родителей школьни-
ков и студентов по вопросу организации дис-
танционного обучения. Востребованной стала 
и тема ресоциализации осужденных. В связи 
с этим мы инициировали перед президентом 
РФ разработку законопроекта о возможности 
перевода осужденных ближе к месту житель-
ства. В этом году он уже вступил в силу и реали-
зуется. Я назвала лишь небольшую часть тем, 
по которым обращались ко мне. На мой взгляд, 
пандемия стала своего рода катализатором 
многих проблем, с которыми раньше мири-
лись, не обращали внимание.
Ограничения, связанные с пандемией, в большей 
степени коснулись москвичей. По каким вопро-
сам чаще всего обращаются жители столицы?
За период пандемии в мой адрес от граждан, 
проживающих в Москве, поступило 472 обра-
щения. В них жители столицы чаще всего жало-
вались на ограничение свободы передвижения, 
режим самоизоляции, некорректную работу 
приложения «Социальный мониторинг», а так-
же на привлечение их к административной от-
ветственности в связи с нарушениями установ-
ленных ограничений. Москвичи жаловались 
и на сложности при постановке на учет в каче-
стве безработных, а также на низкий, по мне-
нию заявителей, размер пособия по безработи-
це. Были жалобы на порядок назначения и вы-
плат пенсий, а также социальное обслужива-
ние граждан пожилого возраста и инвалидов. 
Вместе с уполномоченным по правам человека 
в Москве Татьяной Потяевой нам удалось ре-
шить немало проблем, но особо хочу отметить 
помощь Сергея Семеновича Собянина, кото-
рый очень оперативно откликался на наши об-
ращения. 
Требование носить маски и перчатки у некоторых 
вызывает острое недовольство. 
Действительно, существует группа так называ-
емых ковид-диссидентов, но она немногочис-
ленна. Обращений по поводу нарушения прав, 
связанных с необходимостью ношения маски, 
было чрезвычайно мало. Мне кажется, гражда-
не сегодня с пониманием относятся к необходи-
мости носить средства защиты и проявляют 
в этом вопросе сознательность. Вообще сегодня 
полезно вспоминать изречение: «То, что не уби-
вает, делает нас сильнее». Сегодня мы воочию 
видим, насколько хрупка жизнь. Верю, что все 
мы выйдем из этой напасти не просто сильны-
ми, а, что важнее, более справедливыми и со-
страдательными.
Многих сегодня волнует вопрос гарантий получе-
ния необходимой и качественной медицинской 
помощи. 
В большинстве случаев врачей благодарят, с по-
ниманием и сочувствием относятся к их работе 
в этих чрезвычайных условиях. Представьте: 

ТОЛЬКО У НАС  Вчера международное сообщество отметило День прав человека. В уходящем 2020 году проблемы, связанные с пандемией, во всем мире вызвали 
необходимость особого контроля за соблюдением прав, свобод и интересов граждан. О своей службе обществу в условиях распространения новой коронавирусной 

инфекции в интервью газете «Вечерняя Москва» рассказала Уполномоченный по правам человека в Российской Федерации Татьяна Москалькова.

24 ноября 2020 года. Уполномоченный по правам человека в РФ Татьяна Москалькова на заседании Координационного 
совета Уполномоченных по правам человека, посвященного защите прав человека в период пандемии 

Татьяна Москалькова: Пандемия стала катализатором многих проблем

Вопреки равнодушию
важно
Жалоба или обращение Уполномоченно-
му могут быть поданы как в письменном, 
так и в электронном виде по электронной 
почте doc@rightsrf.ru, либо лично переда-
ны заявителем в ходе приема в рабочем 
аппарате Уполномоченного по правам 
человека в Российской Федерации. 
Телефон горячей линии 8 (495) 870-39-83.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ
Обозреватель газеты 
«Вечерняя Москва»

В сложные 
времена 
нужно быть 
сострадательнее 
и внимательнее 
друг к другу

Сегодня активно обсуждаются поправки об ис-
ключении из Закона об ОМС положения, запре-
щающего больницам и поликлиникам отказывать 
в медицинской помощи. Не спровоцирует ли это 
нарушение прав пациентов?
Ни в коем случае. Положение об оказании ме-
дицинской помощи является основополагаю-
щим, оно закреплено в Федеральном законе 
«Об основах охраны здоровья граждан в Рос-
сийской Федерации» и продолжит свое дей-
ствие. Аналогичная норма пункта 5 статьи 15 
Федерального закона «Об обязательном меди-
цинском страховании в Российской Федера-
ции» всего лишь его дублирует, поэтому приня-
тие указанных поправок не повлечет каких-ли-
бо изменений для медицинских организаций 
или пациентов. Отказ в оказании медицинской 
помощи пациентам недопустим!
Много споров и по поводу законопроектов 
о введении судебной процедуры изъятия детей 
из семьи.
Я не сторонник ювенальной юстиции. Сувере-
нитет семьи нарушать нельзя. Ко мне поступа-
ют обращения от граждан, которые обеспокое-
ны предлагаемым порядком отобрания детей 
на основании решения суда и высказывают опа-
сения о возможности как административного, 
так и судебного изъятия детей по неопределен-
ным основаниям, а также о расширении переч-
ня органов, участвующих в этом процессе. 
Согласно опросам, молодые граждане страны 
своей главной проблемой называют вопрос тру-
доустройства. Как защитить их права?
Полагаю, помочь решить проблему может вне-
дрение практики квотирования рабочих мест 
через законодательные акты. Для этого нужно 
разработать систему льгот для работодателя, 
чтобы шире использовать имеющийся опыт об-
учения молодых сотрудников за его счет. Полез-
но было бы усилить взаимодействие учебных 
заведений с потенциальными работодателями 
в форме стажировок, банков вакансий, внедре-
ния института наставничества. Радует, что 
в Госдуму уже внесен законопроект о государ-
ственной молодежной политике с определени-

Москалькова Татьяна Николаевна — док-
тор юридических наук, доктор философ-
ских наук, профессор, заслуженный юрист 
Российской Федерации, генерал-майор 
милиции в отставке. 22 апреля 2016 года 
постановлением Государственной думы 
Федерального Собрания Российской 
Федерации назначена Уполномоченным 
по правам человека в Российской Федера-
ции. Награждена орденом Почета, а также 
другими государственными и ведомствен-
ными наградами. 
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Анастасия Тарасенко, которая занимается пристройством и социализацией собак. Она находит четвероногим, которые 
оказались на улице, любящих хозяев. Сейчас на попечении девушки три щенка. Тарасенко надеется, что скоро они обретут свой дом. У самой Анастасии есть два соб-
ственных питомца — Лео (слева) и Бруно. Их она тоже нашла щенками на улице. Кстати, вчера во всем мире отмечали День прав животных, который был учрежден 
в 1998 году — в 50-ю годовщину подписания Декларации прав человека. Такой выбор даты — это способ подчеркнуть, что все существа в мире имеют право на жизнь 
и защиту. А еще есть Всеобщая декларация прав животного, которая состоит из 10 статей. Там отмечается, что обязанность человека — не допускать жестокого об-
ращения с братьями меньшими, заботиться о них и обеспечить жизнь без страданий. И Анастасия Тарасенко, как никто другой, следует этим принципам. 

Во имя закона 
и порядка
Главному редактору газеты 
«Вечерняя Москва» Алек-
сандру Куприянову вручили 
удостоверение члена 
Попечительского совета 
ВНИИ МВД России.

В четверг, 10 декабря, главно-
му редактору газеты «Вечер-
няя Москва» Александру Ку-
приянову на основании при-
каза ВНИИ МВД России от 
26.08.2020 г. № 65 «О созда-
нии Попечительского совета 
ВНИИ МВД России» было вру-
чено удостоверение члена По-
печительского совета ВНИИ 
МВД России.
Церемония вручения про-
шла в редакции — поздравить 
Куприянова лично приехал 
начальник ВНИИ МВД Рос-
сии генерал-лейтенант поли-
ции Валерий Васильевич Ко-
жокарь.
Институт был основан в де-
кабре 1945 года, и первона-
чально на него были возло-
жены задачи по внедрению 
научно-технических средств 
в деятельность милиции, 
разработке новых методов 
и средств обнаружения и ис-
следования вещественных 
доказательств, производству 
повторных и наиболее слож-
ных экспертиз для органов 
внутренних дел.
Сегодня Всероссийский науч-
но-исследовательский инсти-

тут Министерства внутрен-
них дел Российской Федера-
ции выполняет функции го-
ловной научно-исследова-
тельской организации МВД 
России в области изучения 
проблем оперативно-разыск-
ной, уголовно-правовой, уго-
ловно-процессуальной, адми-
нистративно-правовой, кри-
минологической деятельно-
сти органов внутренних дел.
Редакция благодарит инсти-
тут за оказанную честь. Под-
робности церемонии и мате-
риал о ВНИИ МВД России чи-
тайте в ближайших выпусках 
«Вечерней Москвы».
КСЕНИЯ РАКИТЯНСКАЯ
k.rakityanskaya@vm.ru

Падающие звезды 
гостят еще неделю 
Где-то далеко-далеко кто-то неведомый чиркает огром-
ной спичкой по гигантскому коробку, и огромная голубая 
искра пролетает по небу, сгорая за лесом. Она срывается 
с плеча Ориона и летит — ни шипения, ни отсвета: миг 
триумфального полета падающей звезды краток и без-
молвен, но за доли секунды своего «выхода в свет» она 
успевает влюбить в себя и заставить сожалеть о слишком 
медленной реакции мозга. Ведь желание не может сбыть-
ся, ведь ты его не загадал. И не звезда тому виной. 
Вот и я не думала, что она появится, начисто забыв про 
обещанные Геминиды — зимний звездопад. Декабрь ра-
зогнал облака, грозит поставить рекорд по числу солнеч-
ных дней, и теперь ночью на ясном, пронзительно-про-
зрачном небе падающие звезды ткут свой узор. 
Созвездие Ориона — одно из немногих, которое я способ-
на определить. Конечно, найду еще Большую Медведицу 
и Кассиопею, но в общем курс школьной астрономии про-
шел мимо меня, я его просто глупо проболтала, о чем жа-
лею. Зимой Орион по ночам смотрит в мое окно, а потом 
убегает куда-то направо. Пояс неутомимого охотника 
блистает на зависть любой гламурной диве, он держит 
свой лук, не зная усталости, бессчетное количество веков. 
Его изображение высек на табличке какой-то безвестный 
художник эпохи позднего палеолита, лет эдак 30 с лиш-
ним тысяч тому назад, — ее нашли на территории нынеш-
ней Германии и показывают как чудо. Интересно, о чем 
мечтал он, этот романтик не нашей эры...
А вот и вторая звезда. Может быть, это Орион пускает 
свои стрелы, не без иронии наблюдая за жителями ма-
ленькой планеты Земля, мечтавшими покорить небо, но 
так сильно испортившими собственную планету. Навер-
ное, мы должны казаться ему редкими глупцами: он же 
видел, как все это начиналось, наблюдал за кончиной ма-
монтов и мельчанием папоротников, а потом — за нами, 
суетливым племенем двуногих насекомышей, возомнив-
ших себя хозяевами мира. Думаю, если бы мы чаще смо-
трели на звезды, мы совершали бы меньше глупостей. 
Кстати, увидеть падающую звезду и все-таки успеть зага-
дать желание шанс есть. Геминиды гостят до 18-го. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Предлагают 
выплачивать 
пособия на подарки. 
И как вам?

АЛЕКСАНДР ФЕДОРОВИЧ
ВРАЧПСИХОТЕРАПЕВТ
ВЫСШЕЙ КАТЕГОРИИ

Думаю, это хорошая инициа-
тива. Особенно если отне-
стись к предложенной сумме 
как к подарку на постоянные 
нужды, а не как к деньгам, ко-
торые можно потратить на 
презенты. И ничего дурного 
тут нет. Небольшая матери-
альная помощь может ока-
заться очень полезной и при-
ятной для россиян под конец 
года, несколько скрасить их 
жизнь. И в случае если пред-
ложение не одобрят, к такому 
решению могут негативно от-
нестись многие граждане из 
числа тех, кто мог бы претен-
довать на выплату. Надеюсь, 
такого не случится. 

НИКИТА МАСЛЕННИКОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ НАПРАВЛЕНИЯ 
ФИНАНСЫ И ЭКОНОМИКА 
ИНСТИТУТА СОВРЕМЕННОГО РАЗВИТИЯ

Я негативно отношусь к такой 
идее. Она однозначно не ре-
шит всех существующих фи-
нансовых проблем населения, 
в том числе с новогодними по-
дарками или праздничным 
столом. Тем более что прави-
тельство страны уже обсужда-
ет эти вопросы и в ближайшее 
время должно заявить о прод-

лении социальной поддержки 
не только граждан, но и по-
страдавших сфер бизнеса. 
Ведь ресурсы для этого есть, 
но существует дилемма в том 
плане, как ими правильно 
распорядиться. Конечно, мы 
могли бы взять и потратить 
деньги на выплаты сейчас, но 
никто не знает, какая ситуа-
ция ожидает нас в следующем 
году. Поэтому было бы логич-
но отложить часть бюджет-
ных средств на будущее, в ре-
зерв. Таким образом, их мож-
но будет использовать в са-
мом необходимом случае, а не 
тратить сейчас на сомнитель-
ную поддержку граждан. Для 
правительства вопросы рас-
поряжения бюджетными 
деньгами сейчас тоже голов-
ная боль. И не думаю, что еди-
новременные выплаты имеют 
на этом фоне высокий прио-
ритет. Так что в целом подоб-
ная инициатива нецелесо-
образна в текущей очень 
сложной обстановке.

МАКСИМ СУРАЙКИН
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЦЕНТРАЛЬНОГО 
КОМИТЕТА ПОЛИТИЧЕСКОЙ ПАРТИИ

Я и представители партии 
всегда переживали за про-
стых граждан и искали спосо-
бы им помочь. Учитывая, что 
информация о бюджетных 
возможностях страны нахо-
дится в открытых источниках, 
был проведен анализ возмож-
ностей выделения средств на 
социальные выплаты. В этот 
тяжелый год, в котором прои-

Представитель одной из политических партий заявил, что из-за сложного года, 
пандемии и кризиса россиянам будет тяжело сделать подарки близким к Новому го-
ду. Для решения этих проблем политик предложил выплатить по три тысячи рублей 
безработным, пенсионерам и матерям-одиночкам. 

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
s.mustafa@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

зошли пандемия коронавиру-
са и серьезный экономиче-
ский кризис, вызванный эпи-
демиологическими пробле-
мами, необходимо поддер-
жать те слои населения, ко-
торым сейчас сложнее всего 
жить. Малообеспеченные 
пенсионеры, матери-одиноч-
ки и безработные — это объ-
ективно наиболее пострадав-
шие граждане. Даже такая не-
большая выплата в три тыся-
чи рублей перед Новым годом 
сможет облегчить им жизнь, 
позволит купить подарки род-
ным, накрыть праздничные 
столы. Для бюджета Россий-
ской Федерации это неболь-
шие средства.

ПАВЕЛ ПОЖИГАЙЛО
ЧЛЕН ОБЩЕСТВЕННОЙ ПАЛАТЫ РФ

Очень неоднозначное предло-
жение. С одной стороны, 
я двумя руками за материаль-
ную помощь нуждающимся 
гражданам. Но, кроме этого, 
также необходимо продумать 
систему поддержки малоиму-
щих людей в условиях панде-
мии, когда многие потеряли 
работу. Помимо одноразовой 
выплаты нужно создать более 
эффективные механизмы, ко-
торые могли бы дать удочку, 
а не рыбку. То есть меры под-
держки, позволяющие граж-
данам самостоятельно зара-
ботать себе на новогоднее за-
столье и подарки. В настоя-
щее время мы в первую оче-
редь должны не только мате-
риально помогать населе-
нию, но и способствовать 
тому, чтобы люди сохраняли 
свои рабочие места. Если же 
посмотреть на предложение 
иначе, то оно сильно похоже 
на очередную политическую 
предвыборную инициативу 
с очень сомнительными и  по-
пулистскими идеями. 

Бывшему мэру посвятили 
мемориальную доску

Вчера в Москве открыли ме-
мориальную доску экс-мэру 
столицы Юрию Лужкову. 
Таб личку установили на доме 
№ 48 по 3-й Тверской-Ям-
ской улице, где жил бывший 
градоначальник.

Мемориальная доска — ре-
зультат коллективной работы 
скульптора, заслуженного ху-
дожника России Игоря Бурга-
нова и заслуженного архи-
тектора, академика Россий-
ской академии художеств 
Игоря Воскресенского. Та-
бличка представляет собой 
большую карту Москвы, ря-
дом с которой расположили 
портрет Юрия Лужкова в его 
знаменитой кепке. Внизу, под 
картой, притаилась малень-
кая пчелка — как дань памяти 
увлечению бывшего мэра. 
Лужков занимался разведе-
нием этих насекомых и даже 
запатентовал раздвижной 
улей и способ круглогодично-
го содержания пчел.
В церемонии открытия при-
няли участие семья, близкие 
друзья и коллеги Лужкова.
Председатель Московской го-
родской думы Алексей Ша-
пошников отметил,что Юрий 

Лужков стал мэром Москвы 
в очень непростое время. 
— Он был ярким политиком, 
общественным деятелем 
и крепким хозяйственником. 
Благодаря всем его качествам 
Москва развивалась, росла 
и становилась лучшим горо-
дом на земле, — сказал Ша-
пошников. — Мы всегда бу-
дем помнить Юрия Михайло-
вича, и сегодняшняя прекрас-
ная Москва — это напомина-
ние о его работе на благо жи-
телей и города. 

Ректор Московского государ-
ственного университета име-
ни Михаила Ломоносова Вик-
тор Садовничий вспомнил, 
как в 1992 году, будучи ректо-
ром фактически разрушенно-
го образовательного учрежде-
ния, он поверил, что все ста-
нет лучше с приходом на пост 
мэра Юрия Лужкова.
— Я помню, как он постоянно 
интересовался, как идет стро-
ительство нашего филиала 
в Севастополе, звонил строи-
телям, приезжал сам. А еще 
он реально занимался нау-
кой: писал работы, получал 
открытия, дипломы и призна-
ние, — добавил Виктор Са-
довничий.
А поэт Илья Резник на церемо-
нии прочитал стихотворение, 
посвященное этому торже-
ственному мероприятию.
Напомним, Юрий Лужков 
скончался 10 декабря 2019 го-
да в немецком Мюнхене после 
операции на сердце. Экс-
градоначальника доставили 
в столицу и похоронили на 
Новодевичьем кладбище.
В феврале 2020 года прези-
дент России Владимир Путин 
подписал указ об увековече-
нии памяти бывшего мэра за 
вклад в развитие города.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

память

Авто, запчасти

Юридические услуги

Недвижимость

РЕКЛАМАЧастности

● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (495) 925-75-04

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Банкрот. физлиц. Т. (960) 845-27-77
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

Коллекционирование

● Антиквариат, книги, открытки, ар-
хивы, фото, полки. Т. (495) 585-40-56
● Купим дорого антикварные книги. 
Т. (985) 774-94-67

● Продам Инфинити ЕХ25, 2012 г, чер., 
пр. 129000, 300 000 р. Т. (916) 444-55-63

ОЛЬГА КУЗЬМИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

форточка

Ольга Кузьмина — один из самых душевных обо-
зревателей «ВМ». Каждое слово — как весенний 
ветер, ворвавшийся в открытую форточку.

досье
Юрий Лужков родился 
21 сентября 1936 года 
в Москве. Учился в Ин-
ституте нефтехимиче-
ской и газовой промыш-
ленности имени Губки-
на. Полный кавалер ор-
дена «За заслуги перед 
Отечеством», лауреат 
Государственной пре-
мии СССР, заслуженный 
химик РСФСР и заслу-
женный строитель РФ. 
С 1992 по 2010 год был 
мэром Москвы. Иниции-
ровал программу «Соци-
альная ипотека».

В октябре 1956 года 
НИИК преобразован в На-
учно-исследовательский 
институт милиции МВД 
СССР. 
В эти годы в нем издается 
первый номер бюллетеня 
«Оперативно-разыскная 
работа» и проводится 
первое криминологиче-
ское обследование 
около 200 тысяч осужден-
ных в местах лишения 
свободы.

кстати

СВ
ЕТ
Л
АН

А 
КО
Л
ОС
КО
ВА

АЛ
ЕК
СА
Н
Д
Р 
КО
Ж
ОХ
И
Н

Вчера 13:46 Председатель Общественного совета при Минстрое РФ Сергей Степашин 
на церемонии открытия памятной доски бывшему мэру Москвы Юрию Лужкову 


